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Рубль в помощь
Маткапитал предлагают направить на ремонт

Наталья Башлыкова

М атеринский капитал могут разре-
шить направлять на ремонт квар-

тир. Такое предложение готовы поддер-
жать в комитете Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ, а также во всех парла-
ментских фракциях. Инициативу в пра-
вительство в ближайшее время направит 
ОНФ, который провёл мониторинг наибо-
лее востребованных мер поддержки се-
мей. В Минстрое «Известиям» заявили, что 
изучат предложение, когда оно поступит.

�� УЛУЧШИТЬ УСЛОВИЯ

Президентское движение ОНФ в бли-
жайшее время намерено обратиться 
в правительство с инициативой о новых 
мерах поддержки семей. Одно из пред-
ложений — дать возможность потра-
тить маткапитал на ремонт квартиры. 

Об этом сообщила «Известиям» руко-
водитель департамента приоритетных 
проектов и стратегических инициатив 
ОНФ, член Общественной палаты Юлия 
Зимова.

— У нас есть проект «Прямая линия. 
Продолжение». В его рамках мы воз-
вращаемся к темам, которые звучали 
во время общения Владимира Путина 
с населением в 2019 году. Одной из них 
было использование материнского ка-
питала. Мы выступаем своеобразным 
оператором, работаем с общественны-
ми организациями. Союз матерей пред-
ложил, чтобы маткапитал можно было 
использовать для ремонта жилья, — рас-
сказала она.

По словам Юлии Зимовой, также 
именно эта мера стала самой популярной 
в исследовании Общественной палаты 
«Семейная политика: меры 
поддержки глазами семей». 
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Серым по белым
Объёмы теневых зарплат в РФ рискуют вырасти на треть

Мария Перевощикова

Б изнес прогнозирует рост объёма 
серых зарплат в РФ на 30% по ито-

гам года. Об этом «Известиям» рас-
сказали представители деловых 
объединений и эксперты. Расчёты ве-
лись на основе открытых данных ве-
домств, а также отзывов о работо-
дателях в Сети. По оценкам «Опоры 
России», 25–30% населения страны 
работают в малых и средних компа-
ниях — именно там чаще всего предла-
гают зарплаты в конвертах. Работники, 
которые соглашаются на это, лишают 
себя достойной пенсии, у них также 
возникают проблемы с получением 
кредитов и компенсациями при уволь-
нении. Традиционно самая проблем-
ная в этом плане  сфера услуг, к тому 
же значительно пострадавшая во вре-
мя пандемии. Антикризисные меры 
поддержки отчасти помогли малому 
и среднему бизнесу, но необходимо 
также искать новые способы, которые 
будут стимулировать предпринимате-
лей к переходу в белый сектор, счита-
ют эксперты.

На фоне роста безработицы и кон-
куренции за рабочие места в разных 
сферах экономики вырастет объ-
ём серых зарплат — на 30% до конца 
2020 года. Такой прогноз «Извести-
ям» дали в Институте развития пра-
вового общества. С расчётами соглас-
ны в бизнес-объединениях — «Опоре 
России» и «Деловой России», а также 
в Российском союзе налогоплатель-
щиков и Общественной палате РФ. 
За основу прогноза взяты открытые 
данные ведомств и государственных 
служб, а также отзывы о работодате-
лях на спецплощадках, информация 
из соцсетей, соцмедиа, фо-
румов и т.д.

Презумпция санкционности
Появится ли в ЕС «список Навального»

Екатерина Постникова, Мария 
Васильева, Екатерина Виноградова

Р оссийский рынок не отреагировал 
на анонсированные Европой санкции 

по так называемому списку Навально-
го. По словам опрошенных «Известия-
ми» экспертов, инвесторы уже привыкли 
спокойно относиться к таким заявлени-
ям. Если новый санкционный механизм 
появится, на нашу экономику он факти-
чески не повлияет. Как и «акт Магнит-
ского», он, скорее всего, будет подразу-
мевать ограничения против отдельных 
людей и носить демонстрационный ха-
рактер. В Совете Федерации «Известиям» 
заявили, что призыв ЕС ввести санкции 
имени Алексея Навального до оконча-
ния расследования — это нарушение 
системы европейских ценностей, сре-
ди которых верховенство закона. В Ев-
рокомиссии «Известиям» пояснили, что 
рестрикции пока в разработке — их пред-
стоит согласовать членам ЕС, а затем 
их должен принять Совет Евросоюза.

�� ОПЯТЬ ИЛИ СНОВА

Евросоюз должен утвердить санкцион-
ный режим имени Алексея Навального 
за нарушения прав человека — анало-
гичный американскому «акту Магнит-
ского». С таким заявлением выступил 
15 сентября в Европарламенте глава ев-
ропейской дипломатии Жозеп Боррель. 
Он отметил: ситуация, сложившаяся во-
круг российского оппозиционера, «бу-

дет иметь последствия для отношений 
с РФ». О каких конкретно последствиях 
идёт речь, дипломат не уточнил — этот 
вопрос министры иностранных дел 
стран ЕС обсудят на встрече 21 сентя-
бря.

— То, что произошло с Навальным, 
должно заставить страны ЕС перестать 
дискутировать и утвердить этот меха-
низм, который будет аналогичен «акту 
Магнитского» в США. Таким образом, 
имя Навального будет ассоциировать-
ся с санкциями ЕС против тех, кто на-
рушает права человека, — сказал Жо-
зеп Боррель.

Дипломат заявил, что Брюссель рас-
ценивает «это отравление как покуше-
ние на убийство», и призвал «Россию 
в полном объёме сотрудничать с ОЗХО 
в проведении открытого 
расследования». 

Русский нестандарт
Банк Рустама Тарико может уйти с рынка

Татьяна Бочкарёва

С удебное разбирательство с креди-
торами может оказаться фатальным 

для банка «Русский Стандарт», считают 
опрошенные «Известиями» юристы. По-
пытка отобрать за долги почти половину 
акций не имеет прецедентов на россий-
ском банковском рынке, отмечают они. 
Процесс, безусловно, нанесёт ощутимый 
имущественный и репутационный ущерб 
ответчику и нарушит его операционную 

деятельность. А вот для вкладчиков «Рус-
ского Стандарта» большой угрозы нет. 
Судя по структуре портфеля депозитов 
«Русского Стандарта», они покрываются 
гарантиями государства, поэтому гражда-
не смогут вернуть сбережения, даже если 
банк не переживёт судебных разборок.

Лондонский филиал Citibank подал 
иск к ЗАО «Компания “Русский Стан-
дарт”» и ООО «Русский Стандарт Ин-
вест», следует из материалов Арби-
тражного суда Москвы. По данным ЦБ, 

компании-ответчики подконтрольны 
бизнесмену Рустаму Тарико и явля-
ются основными акционерами банка 
«Русский Стандарт». Их доли в капитале 
этой кредитной организации составля-
ют 90,88 и 9,12% соответственно.

Citibank действует от имени креди-
торов российского банка. В 2015 году 
ещё одна структура Рустама Тарико — 
Russian Standard Limited — привлекла 
$451 млн за счёт семилетне-
го выпуска облигаций. 
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« ЕСЛИ ЕСТЬ  
СЕРЬЁЗНЫЕ 
ФАКТЫ, КОТО-

РЫЕ НАМ ПРЕДЪЯВЛЯЮТ-
СЯ ИМЕННО КАК ФАКТЫ, 
И ЕСТЬ ЗАПРОС ПО ЛИНИИ 
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНОВ, ТО ЧТО МОЖЕТ 
БЫТЬ БАНАЛЬНЕЕ, ПРОЩЕ, 
ЧЕСТНЕЕ И ПРАВИЛЬНЕЕ, 
ЧЕМ ПЕРЕДАТЬ ИХ РОССИЙ-
СКОЙ СТОРОНЕ
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04 Ставка  
на паузу
Банки ожидают 
сохранения ключевого 
показателя в 4,25%

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Чаще всего зарплаты в конвертах получают россияне, работающие в средних и малых компаниях
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Рубль в помощь
A О её востребованности ска-

зали 46% респондентов, при 
этом за приобретение на деньги матка-
питала автомобиля высказались 44%.

Опрос был проведён в конце 2019 года, 
в нём приняли участие 10 тыс. человек.

— Сейчас маткапитал можно напра-
вить на ипотеку, но, во-первых, не всем 
нужна новая квартира. В основном 
люди хотят улучшить жильё, которое 
у них уже есть. Понятно, что если это 
будет поклейка обоев, проконтроли-
ровать использование средств слож-
но, но если речь идёт о газификации 
или электрификации дома, то это впол-
не реально, — пояснила Юлия Зимова.

Сегодня маткапитал составляет 
466,6 тыс. рублей на первого ребён-
ка, 150 тыс. — на второго. Семьи могут 
потратить его в том числе на покупку 
квартиры, взять ипотеку или постро-
ить новое жильё. 1 марта Владимир Пу-
тин подписал закон о продлении про-
граммы как минимум до конца 2026 года 
с ежегодной индексацией маткапитала.

Как выяснили «Известия», иници-
ативу ОНФ готовы поддержать в Гос-
думе.

— Ремонт для семьи всегда связан с се-
рьёзными расходами, особенно если 
ребёнок только родился, а у родителей 
невысокие доходы. Думаю, что против 
этого предложения возражать не надо. 
Если такая инициатива будет оформ-
лена законодательно и поступит в Гос-
думу, то мы её поддержим, — пояснила 
«Известиям» глава комитета Госдумы 
по жилищной политике и ЖКХ Галина 
Хованская.

Зампред комитета Госдумы по обра-
зованию и науке, член фракции «Единой 
России» Любовь Духанина считает, что 
комфортные условия проживания свя-
заны не только с покупкой нового жилья.

— Одна из целей материнского капи-
тала — помощь семьям в обеспечении 
комфортного уровня жизни. Нередко 
бывает, что улучшить жилищные ус-
ловия, в которых растут дети, можно 
не только за счёт увеличения жилпло-
щади, — пояснила она.

В Минстрое «Известиям» сообщи-
ли, что, если инициатива ОНФ посту-
пит в ведомство, она будет рассмотре-
на в установленном порядке.

�� ПУСТЬ ТРАТЯТ

В других парламентских фракциях со-
гласны, что социальные выплаты необ-
ходимо разрешить использовать под 
более широкий спектр целей.

— Во-первых, инициативу нужно на-
правлять не в правительство, а в Гос-
думу, для того чтобы у семьи появи-
лись такие возможности, требуется 
править законодательство. Во-вторых, 
мы постоянно пересматриваем цели 
использования средств маткапитала. 
Мы также настаиваем на том, чтобы 
дать возможность как минимум мно-
годетным семьям покупать транспорт-
ные средства хотя бы отечественного 
производства, — заявил «Известиям» 
зампред фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов.

По его словам, ремонт квартир — 
тоже важная цель. Потратить на него 
деньги лучше, чем если они будут про-
сто лежать, а люди — жить в плохих 
условиях, уверен депутат. Но важно 
создать механизмы против злоупотре-
блений, чтобы средства использова-
лись по назначению, а не просто обна-
личивались.

Зампред фракции КПРФ Валентин 
Шурчанов считает, что семьям нужно 
предоставить право самостоятельно 
распоряжаться маткапиталом.

— Единственное ограничение — что-
бы деньги шли не на еду и развлечения. 
Мне кажется, что этот вопрос нужно 
рассмотреть один раз и принять такое 
решение, а не менять каждый раз зако-
нодательство. Если в семье есть дети, 
то родители ведь им не враги.

Это мнение разделяет зампред 
фракции «Справедливой России» Ва-
лерий Гартунг.

— Надо снимать ограничения. Мат-
капитал — это деньги, которые принад-
лежат семье, детям. Родители лучше, 
чем государство, знают, куда их потра-
тить, — отметил парламентарий.

Председатель Совета матерей Та-
тьяна Буцкая заявила «Известиям», что 
семьи очень ждут возможности напра-
вить маткапитал на ремонт жилья.

— Для многих семей решение квар-
тирного вопроса с помощью ипотеки 
невозможно, особенно для многодет-
ных. Они просто не могут себе этого 
позволить, при этом, как правило, вы-
нуждены жить в квартире или доме, 
которые требуют ремонта. То есть 
для них это более реальная история, 
чем брать кредит на квартиру, кото-
рый банк может и не дать, — поясни-
ла эксперт.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает, 
что предложение ОНФ проработан-
ное и востребованное, поэтому мо-
жет быть поддержано правительством.

С умом палаты
Военные построили два десятка медцентров для борьбы с COVID-19

Новости  

Презумпция санкционности
A Ранее обратиться к Органи-

зации по запрещению хими-
ческого оружия Москве посоветовали 
в ФРГ — так Берлин отреагировал на за-
прос российской стороны о предостав-
лении ей клинической пробы Алексея 
Навального. В российском МИДе со-
вет германской стороны назвали «от-
говоркой».

— Если есть серьёзные факты, кото-
рые нам предъявляются именно как 
факты, и есть запрос по линии со-
ответствующих правоохранитель-
ных органов, то что может быть ба-
нальнее, проще, правдивее, честнее 
и правильнее, чем просто их передать 
российской стороне? — задалась ри-
торическим вопросом в беседе с те-
леканалом «Россия 1» официальный 
представитель МИДа Мария Заха-
рова.

Российская сторона не раз заявляла 
о готовности сотрудничать с Берлином 
по делу Алексея Навального и напра-
вила Германии по линии Генпрокура-
туры несколько запросов о правовой 
помощи. Первое обращение состоя-
лось в конце августа: тогда ведомство 
попросило ответить на 20 вопросов 
по поводу лечения, диагноза и резуль-
татов экспертизы, а также предоста-
вить копию медкарты и биологический 
материал. Повторно ГП обратилась 
к Берлину 14 сентября. Без каких-ли-
бо данных от ФРГ у Москвы нет осно-
ваний для того, чтобы возбудить уго-
ловное дело.

Российские законодатели санкци-
онный подход Евросоюза назвали «из-

девательством над здравым смыслом 
и нарушением ценностей, за которые 
ратуют в ЕС».

— В триаде ценностей [ЕС] поми-
мо демократии и прав человека есть 
ещё и верховенство закона, — ска-
зал «Известиям» глава комитета СФ 
по международным делам Констан-
тин Косачёв. — Оно предусматривает 
презумпцию невиновности, тщатель-
ное расследование любых дел до того, 
как выносятся какие-либо решения. 
То, что сейчас пытается делать Евро-
союз, прямо противоположно тому, 
что он взял себе на знамёна и чему пы-
тается поучать других. Мы пока точ-
но не знаем, что произошло с госпо-
дином Навальным, и любые выводы 
из этой ситуации можно будет делать 
только после того, как в обстоятель-
ствах произошедшего разберутся спе-
циалисты — врачи, химики и крими-
налисты.

�� ЧТО ЗА МЕХАНИЗМ

Схему, по которой Евросоюз смог 
бы вводить санкции против тех, кто, 
по его оценке, нарушает права че-
ловека, Брюссель разрабатывает 
с 2019 года — с того времени, как Жо-
зеп Боррель возглавил внешнеполи-
тическую службу объединения. Как 
сообщила «Известиям» представитель 
Еврокомиссии Набила Массрали, сей-
час ведётся работа над правовыми ак-
тами — их должны согласовать члены 
ЕС, а затем принять Совет Евросоюза, 
после этого механизм вступит в силу. 

На запрос «Известий» по поводу кон-
кретных мер, которые могли бы вой-
ти в эту схему, в ЕК предоставить ком-
ментарий отказались.

— Такие инструменты есть в США 
и Великобритании, которая после вы-
хода из ЕС уже приняла регламент 
по санкциям. Ничего сложного в одо-
брении такого механизма нет — доста-
точно единогласного решения Совета 
ЕС, — пояснил «Известиям» программ-
ный директор клуба «Валдай» и Рос-
сийского совета по международным 
делам Иван Тимофеев. — В Евросою-
зе уже существует такой инструмент 
по кибербезопасности и химическому 
оружию, и появление санкций по пра-
вам человека — вопрос ближайше-
го будущего: дело Навального только 
стимулировало эти разговоры и наме-
рения.

Обычно такой механизм подраз-
умевает санкции против отдельно 
взятых людей и предусматривает 
традиционные запрет на въезд и бло-
кировку активов. По оценке экспер-
тов, потенциальный инструмент Ев-
росоюза для России негативных 
макроэкономических последствий 
не повлечёт. Как пояснил «Извести-
ям» директор Центра конъюнктур-
ных исследований НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович, такой вывод можно 
сделать, проанализировав ситуацию 
со «списком Магнитского»: экономика 
сильно от его появления не пострада-
ла, а сами санкции носили больше де-
монстрационный характер.

�� ИНДЕКСЫ НЕ ЗАМЕТИЛИ

По словам аналитика ГК «Финам» Алек-
сея Коренева, новости о возможных 
ограничительных мерах не измени-
ли позитивную динамику на фондо-
вых рынках.

— Несмотря на анонс новых санкций, 
днём 15 сентября индекс Мосбиржи 
рос на 1,60%, а РТС — на 1,65%, — отме-
тил эксперт в беседе с «Известиями».

Кроме того, инвесторы уже привык-
ли спокойно реагировать на подобные 
заявления, которые бывают доволь-
но часто, сказал «Известиям» началь-
ник управления персонального бро-
керского обслуживания «БКС Брокер» 
Артём Аргеткин.

Однако совсем избежать издер-
жек вряд ли удастся. По мнению Геор-
гия Остапковича, санкции неизбежно 
приводят к тому, что такие междуна-
родные рейтинговые агентства, как 
Moody’s, Fitch и S&P, понижают инве-
стиционный рейтинг страны.

«Не понимаю переживаний из-за платы за          посещение нацпарков»
Глава Минприроды Дмитрий Кобылкин — о том, сколько будет стоить вход на особо                   охраняемые природные территории

Идею назвать санкционный механизм именем Алексея Навального главный 
дипломат ЕС Жозеп Боррель (на фото) обнародовал на встрече с Европарламентом

Дмитрий Лару, Максим Ходыкин

Россия эффективно противостоит 
распространению коронавирусной 

инфекции. Об этом сообщил Влади-
мир Путин во время церемонии откры-
тия двух многофункциональных меди-
цинских центров в Псковской области. 
Мероприятие прошло 15 сентября в ре-
жиме видеоконференции. РФ отстаёт 
от стран-антилидеров не только по чис-
лу заражённых, но и по количеству ле-
тальных случаев. Между тем медцентры 
в Пскове и Великих Луках, построенные 
силами Минобороны, помогут не толь-
ко усилить борьбу с COVID-19, но и при-
влекут в регион новые профессиональ-
ные кадры, уверены в Совете Федерации.

�� ЭФФЕКТИВНОЕ 
ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Открытие многофункциональных 
центров в Псковской области совпа-
ло со знаменательной датой: именно 
15 сентября 1922 года в нашей стране 
была образована санитарно-эпидеми-
ологическая служба. Поэтому неудиви-
тельно, что мероприятие началось с по-
здравлений от Владимира Путина.

— В наши дни тысячи специалистов 
трудятся в этой важнейшей сфере, это 
врачи, эпидемиологи, микробиоло-
ги, гигиенисты. Во многом благода-
ря вашей работе, уважаемые друзья, 
мы эффективно противостоим и рас-
пространению коронавирусной инфек-
ции, — подчеркнул глава государства 
и подкрепил свои слова статистикой.

Так, Россия занимает 40-е место 
в мире по числу заболевших на 100 тыс. 
населения и 100-е — по показателям 
смертности от COVID-19. Кроме того, РФ 
лидирует по количеству проведённых 
тестов на 100 тыс. граждан. Комплекс-
ная работа позволяет выявлять болезнь 
на ранних стадиях и обеспечивать ста-
бильную эпидемиологическую обста-
новку, отметил Владимир Путин.

Между тем новые учреждения 
в Псковской области создают допол-
нительные возможности для обеспече-
ния качественного лечения инфекци-
онных больных, в том числе с COVID-19. 
Один из многофункциональных цен-

тров расположен в Пскове и рассчи-
тан на 200 мест. Другой — на 100 чело-
век — находится в городе Великие Луки. 
Оба объекта возведены силами Мино-
бороны всего за два с половиной меся-
ца и сделаны очень качественно, отме-
тил Владимир Путин.

— Это важно для региона, — заявила 
«Известиям» сенатор от Псковской об-
ласти Елена Бибикова. — Это не только 
новое здание и оборудование, но и при-
влечение новых специалистов. В Вели-
кие Луки, например, едут медики из дру-
гих субъектов. Они прошли обучение, 
работают на новом оборудовании. Од-
нако самое главное, что жители облас-
ти смогут получить всю необходимую 
помощь в своём субъекте.

При этом стоит признать, что Севе-
ро-Западный регион страдает от се-
рьёзной нехватки медицинских кад-
ров. По словам губернатора области 
Михаила Ведерникова, который при-
нял участие в мероприятии, на сегод-
няшний день дефицит медработников 
составляет 52%. Для решения этого во-
проса региональные власти хотят об-
ратиться к правительству и попросить 
выделить в следующем году средства 
на строительство учебно-лабораторно-
го корпуса Псковского государственно-
го университета.

— Мы провели переговоры с Минобо-
роны. Они готовы предоставить земель-
ный участок. Если будет поручение, го-

товы построить этот корпус и передать 
в собственность Миннауки. Конечно, 
это в перспективе позволит серьёзно 
сдвинуться в процессе решения проб-
лемы дефицита медицинских кадров 
для Псковской области, — пояснил гу-
бернатор.

�� ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
МОЩНОСТИ

Без учёта больниц в Псковской облас-
ти Минобороны по всей стране уже по-
строило 21 специализированный ме-
дицинский центр, уточнил Владимир 
Путин. По его словам, все учреждения 
полностью укомплектованы необходи-
мой техникой, оборудованием и меди-
каментами. Новые медцентры призваны 
сформировать дополнительный резерв 
коек на случай роста заболеваемости, 
добавил он.

— В целом они позволят нарастить 
мощности национальной системы 
здравоохранения, и прежде всего ре-
гионального звена, повысят и доступ-
ность медицинской помощи, — сказал 
президент.

Ещё один многофункциональный 
медцентр должен открыться в кон-
це сентября в Республике Тыва. Ми-
нистр обороны Сергей Шойгу во вре-
мя видеоконференции подтвердил, 
что строительство учреждения в Кы-
зыле находится на завершающей ста-

дии. После окончания работ военные 
планируют приступить ко второму эта-
пу строительства в республике много-
профильной поликлиники, рассчитан-
ной на 300 посещений в сутки. Ещё один 
центр достраивается силами Минобо-
роны в Североморске. В нём будет рас-
положено уникальное специализиро-
ванное отделение радиологии.

В Республике Тыва уверены, что но-
вый центр поможет региону не только 
более эффективно противостоять ко-
ронавирусной угрозе, но и в целом даст 
жителям возможность получать каче-
ственную медицинскую помощь.

— В республике с качественной меди-
циной очень плохо по всем направлени-
ям, включая детское. Новый центр — это 
благо для людей, это возможность полу-
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Максим Прихода

П лата за посещение заповедников 
и нацпарков в России будет очень 

низкая, считает глава Минприроды 
Дмитрий Кобылкин. В интервью «Извес-
тиям» он рассказал, что минимальная 
стоимость билета составит 59 рублей, 
тогда как за рубежом она начинается 
от 350 в пересчёте на рубли. Нововведе-
ние коснётся в том числе особо охраня-
емых природных территорий в Карелии, 
на Кавказе, Алтае и Камчатке, а также 
в Москве. Министр пояснил, куда пой-
дут эти деньги, начнут ли нацпарки об-
носить заборами и разрешат ли жарить 
шашлыки в «Лосином острове».

Вы недавно вернулись с Камчатки, ка-
кова была цель поездки?

Мы встречались с врио губерна-
тора Владимиром Солодовым, об-
суждали реализацию нацпроекта 
«Экология». Посетили Кроноцкий за-
поведник, поговорили с персоналом. 
Проблемы там в большей степени из-
вестные, на всё не хватает денег. Есть 
серьёзные вопросы, связанные с разви-
тием инфраструктуры. Огромное ко-
личество заповедников и заказников. 
И интенсивность их посещений растёт. 
Но этот год непоказателен, потому 
что в связи с пандемией иностранных 
граждан было гораздо меньше.

Мы осмотрели там ещё одну ин-
тересную площадку — место строи-
тельства соколиного центра, которым 
мы занимаемся уже второй год. В этом 
центре будут разводить знаменито-
го камчатского кречета — практиче-
ски утраченный уже вид из-за процве-
тавшего все эти годы браконьерства. 
Проект очень интересный, мы делаем 
всё, чтобы выжило как можно больше 
птенцов. В природе это, к сожалению, 
невозможно. И теперь приходится ис-
пользовать инкубатор, чтобы из че-
тырёх отложенных птицей яиц можно 
было получить четырёх птенцов.

А вход в Кроноцкий заповедник всё ещё 
бесплатный?

Плата за вход в заповедники всег-
да была. И в Кроноцком она не стала 
ни выше, ни ниже. Денег не хватает 
на все хотелки, которые исходят ино-
гда от посетителей охранных зон. Сей-
час мир стал очень подвижным, и люди 
во многих зарубежных странах видят, 
как развивается экологический ту-
ризм. Поэтому требования постепен-
но растут. Это нормально.

Недавно принято постановление прави-
тельства о порядке платы за посещение 
заповедников. Зачем это нужно?

В вашем вопросе слово «порядок» 
главное. Мы просто систематизирова-
ли эту работу. Был хаос, плату устанав-
ливали независимо от того, какой она 
должна быть по какой-либо формуле.

У нас есть национальные парки, ко-
торые посещает огромное число людей. 
Когда мы оцениваем динамику по годам, 
ожидаем увидеть рост выручки. А она 
не растёт. Но эти деньги по идее должны 
идти на развитие инфраструктуры. Вот 
мы и задались этим вопросом. Но ини-
циатива пришла как раз таки из субъек-
тов РФ через депутатский корпус.

Поэтому был принят закон, а вдо-
гонку — постановление. Речь не о кон-
кретной плате, а о минимальном пороге, 
ниже которого она не должна опускать-
ся. Плата будет устанавливаться в за-
висимости от территорий, от субъек-
тов. И надеюсь, ситуация станет лучше. 

В интернете уже сейчас это называют 
платой за воздух. Скажите, а зачем во-
обще нужно делать вход в заказники, 
нацпарки платным?

Я ещё в 1990-е ездил в Канаду, смо-
трел, как развиваются там особо охра-
няемые территории. Видел огромные 
инфраструктурные вложения, спра-
шивал — за счёт чего. 50 на 50, отвеча-
ли мне: 50% даёт государство, 50% — пла-
та за посещение.

Для меня было удивительно видеть 
подземные переходы для животных 
под дорогами. Можно и Кению приве-
сти в пример, где строятся магистра-
ли над деревьями, чтобы не беспокоить 

внутренний мир охраняемых террито-
рий. Это огромные инфраструктурные 
вложения.

На сегодня мы таких задач перед 
собой не ставим. Нам просто надо соз-
дать инфраструктуру, чтобы посети-
тели могли спокойно себя чувствовать, 
были в безопасности. Чтобы егерь, ко-
торый сопровождает их по местам, где 
есть дикие животные, имел достойную 
зарплату. Чтобы было медобслужива-
ние. Вопросов очень много возникает.

Это живой организм, музей под от-
крытым небом, поэтому его надо охра-
нять, следить за ним.

Как и с кого будет взиматься плата?
Никто не собирается зарабатывать 

на населении, которое находится в гра-
ницах нацпарка. Эти люди будут посе-
щать его бесплатно. Бесплатным посе-
щение останется для большого числа 
льготников. Но то, что эта услуга в це-
лом должна быть платной, — очевидно.

Возьмём Сочинский нацпарк. 
Он имеет ограждение. Почему? По-
тому что там животный мир, кото-
рый не должен оттуда выйти. Там есть 
электропастухи, которые защищают 
вас от столкновения с медведем или 
леопардом. У вас чётко регламентиро-
ванный маршрут, где должны быть про-
фессиональные инструкторы. Это люди, 
которые при необходимости могут ока-
зать помощь. Нацпарк — живой орга-
низм, в котором работает много людей. 
И я не понимаю, почему все так пережи-
вают из-за этой платы. За рубежом по-
сещение нацпарков — минимум 300–350, 
если в рублях. А у нас — самое дешёвое.

Но есть нацпарк «Лосиный остров», 
он находится в границах Москвы. Я, мо-
сквич, смогу зайти в «Лосиный остров» 
и пожарить там шашлыки, погулять 
по аллее или покататься на велосипеде?

Я вам точно могу сказать, что в за-
поведнике или заказнике жарить шаш-
лыки нельзя. У нас уже в одном из ре-
гионов пожарили шашлыки, и сгорела 
часть уникального парка. Это оттого, 
что мы не можем нормально организо-
вать работу внутри охранной зоны.

59 рублей — это минимальная плата. 
А максимум, получается, никем и ни-
чем не ограничен?

Размер платы будет согласовы-
ваться с министерством. Я уверен, что 
ни один губернатор не сделает такую 
плату, чтобы люди перестали ходить 
в национальные парки.
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В один клик
Каково будущее дистанционного голосования

Любовь Лежнева, Максим Ходыкин

Д истанционное электронное го-
лосование (ДЭГ) могут распро-

странить на все регионы России 
к президентским выборам в 2024 году, 
рассчитывают в Общественной пала-
те. В этом году воспользоваться новым 
форматом во время единого дня го-
лосования можно было лишь в Ярос-
лавской и Курской областях, а также 
в Москве (в столице выбирали муници-
пальных депутатов по двум округам). 
Сейчас Центризбирком разрабатыва-
ет организационные и технические ре-
шения, которые позволят расширить 
систему дистанционного электронно-
го голосования, сказали «Известиям» 
в ЦИК. При этом необходимо законо-
дательно закрепить технический ре-
гламент наблюдения за онлайн-вы-
борами, добавили в ОП. Расширение 
практики дистанционного голосова-
ния поддержали и в СПЧ.

�� ЦИФРОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Пандемия коронавируса ускорила 
процесс цифровизации в России, за-
явил «Известиям» первый зампред 
комиссии по экспертизе обществен-
но значимых законопроектов и иных 
правовых инициатив Обществен-
ной палаты РФ Артём Кирьянов. Речь 
в том числе и о введении дистанци-
онного электронного голосования, 
которое, по его мнению, позволяет 
бороться с фальсификациями на вы-
борах.

— Голосование с применением 
блокчейна, нескольких электронных 
ключей и распределённого доступа 
к информации снимает многие вопро-
сы о возможных подтасовках на вы-
борах и делает процесс более про-
зрачным. Мы в Общественной палате, 
в координационном совете по обще-
ственному наблюдению на выборах 
поддерживаем развитие дистанци-
онного голосования, — сообщил Ар-
тём Кирьянов.

Он отметил, что в России ещё 
предстоит законодательно закре-
пить технический регламент наблю-
дения за онлайн-выборами. В ОП рас-
считывают, что на общероссийскую 
электронную систему удастся вый-
ти к 2024 году, а возможно, и раньше.

Сейчас Центризбирком России 
разрабатывает организационные 

и технические решения, которые по-
зволят расширить систему дистан-
ционного электронного голосования. 
Об этом «Известиям» заявил член ЦИК 
Антон Лопатин.

— ЦИК России считает возмож-
ным дальнейшее апробирование це-
левых решений по дистанционному 
электронному голосованию в режи-
ме эксперимента на отдельных терри-
ториях в субъектах Российской Феде-
рации, — заявил он.

Ранее глава Центризбиркома Элла 
Памфилова заявила в эксклюзивном 
интервью «Известиям», что уже че-
рез год, к выборам в Госдуму, онлайн-
голосование будет применено более 
широко.

В Совете по правам человека (СПЧ) 
считают, что любой регион России 
при желании местных властей смо-
жет внедрить у себя технологию ДЭГ. 
Об этом «Известиям» сообщил член 
СПЧ, председатель совета общерос-
сийской общественной организации 
«Российский общественный инсти-
тут избирательного права» Игорь Бо-
рисов.

— Общероссийский потенциал 
очень высокий. У нас уже огромное 
число людей пользуются интерне-
том в ежедневном режиме. Есть сто-
лицы продвинутых субъектов — Мо-
сква, Санкт-Петербург, Екатеринбург, 
Красноярск, Новосибирск. Они долж-
ны быть лидерами, — сообщил Игорь 
Борисов.

Тем не менее, по его словам, наи-
большая заинтересованность в он-
лайн-голосовании у протяжённых 
регионов, для которых это жизнен-
но необходимо. К ним относятся, на-
пример, Красноярский край и Якутия. 
Также эксперт отметил важность эф-
фективного общественного контроля 
за процедурами ДЭГ.

— Речь идёт о готовности местного 
правозащитного сообщества наблю-
дать за этими процедурами. При от-

сутствии такой опции — с подачи по-
литиков и участников избирательного 
процесса — могут возникнуть негатив-
ные оценки этих процедур, что подо-
рвёт доверие к избирательной системе 
в целом, — подчеркнул Игорь Борисов.

�� ТОЧЕЧНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ

Дистанционное голосование для 
ЦИК — очень важный эксперимент, на-
правленный на повышение удобства 

избирательного процесса, заявил 
«Известиям» член комиссии Евгений 
Шевченко. В прошлом году такая 
практика применялась в трёх окру-
гах на выборах в Мосгордуму. Этим 
летом — в ходе общероссийского го-
лосования по Конституции — возмож-
ностью проголосовать дистанционно 
воспользовались более 1 млн человек. 
На прошедших в сентябре довыборах 
в Госдуму в двух субъектах, согласно 
сообщению ЦИК, всё прошло спокой-
но и без нарушений.

— К дистанционному электронно-
му голосованию нужно подходить ак-
куратно, внимательно и постепенно, 
шаг за шагом. Интерес у избирате-
лей к такому формату есть, и это са-
мое главное, — считает Евгений Шев-
ченко.

Онлайн-голосование по поправ-
кам в Конституцию было доступно 
тоже только в двух регионах — Мо-
скве и Нижегородской области, од-
нако не три дня, как в сентябрьский 
ЕДГ, а шесть (с 25 по 30 июня). Финаль-
ная явка составила около 93%. Прав-
да, в СМИ появлялись сообщения 
о том, что система несовершенна. Так, 
журналист телеканала «Дождь» Па-
вел Лобков заявил, что якобы дваж-
ды проголосовал в Москве: сначала 
на своём участке, а после — в онлайн-
режиме. Схожей историей поделилась 
гражданка России и Израиля, кото-
рая умудрилась отдать свой голос 
трижды. Позже девушку заочно аре-
стовали. Элла Памфилова назвала та-
кие попытки помешать голосованию 
провокацией.

В ходе первого досрочного дня 
голосования в сентябре в Курской 
и Ярославской областях и Москве 
явка превысила 50% уже к середине 
дня. На такие высокие показатели 
указал замглавы ЦИК России Нико-
лай Булаев. По его мнению, это гово-
рит о том, что людям удобно делать 
свой выбор онлайн.

С умом палаты
Военные построили два десятка медцентров для борьбы с COVID-19
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Шалом покати
Израиль не откажется от аннексии Иорданской долины

Эльнар Байназаров

Р ешение ОАЭ и Бахрейна признать 
Израиль не подтолкнёт Палестину 

к улучшению отношений с еврейским 
государством, она по-прежнему отвер-
гает любые попытки урегулирования 
конфликта под эгидой США. Об этом 
«Известиям» заявил посол Палестины 
в Москве Абдель Хафиз Нофаль. Меж-
ду тем в администрации израильско-
го премьер-министра «Известиям» за-
явили, что Израиль ведёт переговоры 
и с другими странами арабского мира 

— следующим признать еврейское госу-
дарство может Оман. 

�� СДЕЛКИ НЕ БУДЕТ

15 сентября ОАЭ и Бахрейн подписа-
ли мирное соглашение с Израилем. 
Впервые с 1994 года арабские страны 
вновь идут на открытое дипломатиче-
ское признание еврейского государ-
ства. Церемония подписания мирно-
го договора проходила в Белом доме 
при участии президента США.

Палестина на действия арабских 
государств отреагировала жёстко: 
из Абу-Даби был отозван палестин-
ский посол. Премьер-министр страны 
Мухаммед Штайе заявил: «Подобный 
удар по арабской основе и совместным 
арабским действиям — услуга колони-
альному государству Израилю///////// 
и его интересам».

Однако, как пояснил «Известиям» 
посол Палестины в РФ Абдель Хафиз 
Нофаль, решение ОАЭ и Бахрейна при-
знать Израиль ещё не означает разры-
ва дипломатических отношений с эти-
ми странами.

— Мы считаем всех арабов братья-
ми, и наше мнение не изменится, не-
смотря на совершённую ими ошибку 
и отказ от Арабской мирной инициа-
тивы 2002 года, которая предполагает 
нормализацию отношений с Израилем 
только после его ухода с оккупирован-
ных в 1967 году территорий, — заявил 
дипломат.

Он отметил, что представителям 
ОАЭ и Бахрейна перед заключением 
мирного договора с Израилем следо-
вало обсудить статус Иерусалима, од-
нако этого сделано не было. 

— Но мы продолжим отвергать 
«сделку века». Вы не найдёте нико-
го в арабском мире, кто примет Ие-
русалим в качестве столицы Израи-
ля. Следовательно, если американцы 
не изменят этот пункт сделки, пред-

полагающий признание Священного 
города израильской столицей, то она 
обречена на провал, — подчеркнул 
«Известиям» Абдель Хафиз Нофаль.

Слова палестинского представи-
теля подтверждает и тот факт, что, 
несмотря на установление дипотно-
шений, ни Абу-Даби, ни Манама не со-
гласились на признание Иерусалима 
в качестве израильской столицы.

Диппредставительства большин-
ства стран мира, в том числе России, 
расположены в Тель-Авиве. В 2018 году 
США признали Иерусалим столицей 
еврейского государства и перенес-
ли туда своё диппредставительство. 
Их примеру последовала Гватемала, 
а 4 сентября Трамп заявил, что Сер-
бия также готова перенести посоль-
ство в Иерусалим.

�� ВРЕМЕННАЯ МЕРА

О том, что ОАЭ и Израиль достигли 
соглашения о «полной нормализации 
двусторонних отношений», стало из-
вестно ещё 13 августа из Twitter До-
нальда Трампа. Он же 11 сентября со-
общил о том, что на аналогичный шаг, 
по признанию Израиля, пошёл Бах-
рейн.

Заявление Манамы последовало 
вскоре после того, как 26 августа гос-
секретарь США Майкл Помпео и совет-
ник Дональда Трампа Джаред Кушнер 
посетили Бахрейн. Спустя две недели, 
9 сентября, бахрейнский глава МИДа 
заблокировал резолюцию Лиги араб-
ских государств (ЛАГ) об осуждении 
нормализации отношений между ОАЭ 
и Израилем.

В обмен на дружественные шаги 
со стороны Абу-Даби и Манамы Изра-
иль заявил, что приостановит распро-
странение своего суверенитета на За-
падный берег реки Иордан.

Как заявил «Известиям» советник 
израильского премьер-министра Ари-
эль Бульштейн, страна не отказыва-
лась от плана распространить свой 
суверенитет на Иудею и Самарию (так 
израильтяне называют провинции 
Иорданской долины).

— Мы не отказываемся от того, что 
принадлежит нам по праву. По просьбе 
американского президента это решение 
было отложено на время, но мы к нему 
ещё вернёмся, — подчеркнул политик.

Он также отметил революционный 
характер подписанных в Вашингтоне 
соглашений между ОАЭ, Бахрейном 
и Израилем. По словам советника пре-
мьера, договорённости впервые «ос-
новываются на формуле “мир в обмен 
на мир”, а не на формуле “мир в обмен 
на территории”».

Предыдущие мирные договоры 
Израиля с арабскими странами дей-
ствительно сопровождались терри-
ториальными уступками со стороны 
еврейского государства: соглашение 
с Египтом в 1979-м привело к тому, что 
израильтяне вывели войска и населе-
ние с Синайского полуострова, кото-
рый по итогам войны 1967 года оста-
вался под контролем Израиля. Мир 
с Иорданией в 1994-м привёл к установ-
лению новой границы по реке Иордан 
и передаче Хашимитскому королев-
ству 300 кв. км территории.

Ариэль Бульштейн также заявил, 
что на нормализации отношений с ОАЭ 

и Бахрейном дипломатические усилия 
Израиля не остановятся. Оман также 
находится на пути к установлению 
контактов с еврейским государством, 
отметил политик.

Президент США в ходе церемонии 
15 сентября заявил, что ещё как мини-
мум пять стран хотят нормализовать 
отношения с Израилем.

�� РОСТ ЭСКАЛАЦИИ

Россия приветствует решение Израи-
ля отказаться от аннексии Иорданской 
долины, заявил «Известиям» глава ко-
митета Совета Федерации по между-
народным делам Константин Косачёв. 
Однако нормализация отношений 
между ОАЭ, Бахрейном и Израилем 
вряд ли будет способствовать продви-
жению мирного процесса на Ближнем 
Востоке, подчеркнул сенатор.

— Мы видим, как радикализирова-
ны настроения в палестинских кругах, 
видим сближение позиций ФАТХ и ХА-
МАС, которые долго были разделены. 
Это сближение приведёт только к ра-
дикализации позиций, — предрёк он.

По мнению старшего сотрудника 
Центра арабских и исламских исследо-
ваний Института востоковедения РАН 
Бориса Долгова, признание Израиля 
со стороны Абу-Даби и Манамы не ста-
ло неожиданным: обе страны давно из-
вестны своей проамериканской пози-
цией, в Бахрейне базируется Пятый 
флот ВМС США, в ОАЭ расположена 
американская авиабаза Аль-Дефра.

— Это событие не изменит карди-
нальным образом ситуацию на Ближ-
нем Востоке, не приведёт к более 
жёсткому восприятию Израиля теми 
арабскими странами, которые высту-
пают против него. Но это расколет ара-
бо-мусульманский мир, уже расколо-
ло, — признал эксперт.

Он также отметил, что на неофици-
альном уровне арабские страны уже 
давно сотрудничают с Израилем. Так, 
Саудовская Аравия, по словам Бориса 
Долгова, имеет контакты с Израилем 
по линии спецслужб, сказывается так-
же фактор суннитско-шиитского про-
тивостояния — обе страны объединя-
ет иранская угроза.

Между тем день подписания мирно-
го соглашения между Израилем, Бах-
рейном и ОАЭ завершился ракетным 
обстрелом израильских городов Ашке-
лона и Ашдода со стороны сектора Газа. 
Так палестинцы, видимо, «поздрави-
ли» соседей с историческим событием.

«Не понимаю переживаний из-за платы за          посещение нацпарков»
Глава Минприроды Дмитрий Кобылкин — о том, сколько будет стоить вход на особо                   охраняемые природные территории

« ГОЛОСОВАНИЕ С ПРИМЕНЕНИЕМ БЛОКЧЕЙНА, НЕ-
СКОЛЬКИХ ЭЛЕКТРОННЫХ КЛЮЧЕЙ И РАСПРЕДЕЛЁН-
НОГО ДОСТУПА К ИНФОРМАЦИИ СНИМАЕТ МНОГИЕ 

ВОПРОСЫ О ВОЗМОЖНЫХ ПОДТАСОВКАХ НА ВЫБОРАХ И ДЕ-
ЛАЕТ ПРОЦЕСС БОЛЕЕ ПРОЗРАЧНЫМ

чить профессиональную помощь. Глав-
ное, чтобы этот центр был наполнен ква-
лифицированными кадрами, — отметил 
в беседе с «Известиями» депутат Госду-
мы от региона Сергей Натаров.

Временно исполняющий обязанно-
сти главы республики Александр Бро-
керт, который участвовал в видеокон-
ференции, в свою очередь, полагает, что 
появление медицинского центра такого 
уровня даёт твёрдую уверенность в до-
стижении положительных результатов 
в борьбе с COVID-19. Владимира Путина, 
однако, помимо ситуации вокруг строи-
тельства новых объектов интересовал 
ещё один важный вопрос.

— Александр Владимирович, как 
здоровье губернатора? — поинтере-
совался Владимир Путин состоянием 

руководителя Тувы, который 24 авгу-
ста сообщил о повторном заражении 
коронавирусом.

— Шолбан Валерьевич [Кара-оол] уже 
практически выздоравливает. Он по-
стоянно с нами на связи, постоянно уча-
ствует в управленческих решениях, — 
отреагировал Александр Брокерт.

Через неделю ожидается возвраще-
ние губернатора в Туву. Владимир Пу-
тин попросил передать главе региона 
наилучшие пожелания.

В конце мероприятия президент так-
же поручил Сергею Шойгу представить 
предложения о поощрении военнослу-
жащих и гражданского персонала, ко-
торые принимали участие в строи-
тельстве медицинских центров в столь 
непростое время. Ал
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О какой территории идёт речь?
Это 3% от всей территории Рос-

сии. Самые популярные туристиче-
ские маршруты — Кавказ в период 
лета, Камчатка — те же три месяца 
в году, Алтай, Карелия и московские 
территории, потому что тут прожи-
вает большое число людей. Терри-
торий не так много, но нам хочется, 
чтобы их становилось больше.

Получается, все эти территории нужно 
обнести забором?

В идеале, наверное, хотелось, 
чтобы сохранить их животный мир. 
Вспомним историю с чёрными лесо-
рубами в Сибири, на Дальнем Восто-
ке. Она тянулась долгие годы, но сей-
час мы её всем миром купировали. 
Я думаю, что с этого года ситуация 
изменится. Так вот, когда люди на-
чинают вырубать лес, они же не ду-
мают о животном мире, о природе, 
которой наносится ущерб. Поэтому 
в идеале было бы лучше иметь такие 
ограждения. Но там огромные тер-
ритории, как это сделать? Это боль-
шой комок проблем, которые нуж-
но решать.

Как будет контролироваться сбор этих 
средств?

В идеале это должна быть элек-
тронная система, которая исключит 
какие-либо варианты с прохождени-
ем денег мимо нужд заказника, запо-
ведника, нацпарка. Именно об этом 
вся история, и ещё раз подчеркну, 
она родилась по инициативе депу-
татского корпуса, а депутаты изби-
раются народом. Эта инициатива 
от земли, от субъектов.

Какие природные территории сейчас 
можно назвать горячими точками? Ка-
кие, как шихан Куштау, могут получить 
охранный статус в ближайшее время?

Эти территории определены. У нас 
есть программа создания 24 ООПТ 
до 2024 года. Горячие территории сей-
час там, где большая нагрузка на экоси-
стемы, куда приезжает огромное число 
людей. Я не думаю, что нам надо раз-
гоняться в количестве заказников-за-
поведников. Нам надо следить за ка-
чеством.

По словам вице-премьера Виктории 
Абрамченко, в этом году было около 
400 тыс. лесных пожаров. Человече-
ский фактор — основная причина. Не-
ужели виноваты только шашлыки или 
незаконные вырубки лесов?

Незаконных вырубок у нас уже 
мало. Основная причина — сельхозпа-
лы. Здесь стоит вопрос ужесточения 
ответственности. 

По данным Счётной палаты, на нацпро-
ект «Экология» в 2019 году было потра-
чено менее 70% выделенных средств. 
В этом году пока освоено чуть больше 
трети. Почему так?

У нас нет цели потратить федераль-
ные деньги. Есть цель — достичь пока-
зателей. И целевых показателей мы до-
стигаем. У нас большая внебюджетка. 
Мы привлекаем деньги и делаем всё 
для того, чтобы минимально тратить 
федеральные средства. Например, для 
реформы обращения с твёрдыми ком-
мунальными отходами мы за два года 
не потратили почти ни копейки гос-
бюджета. Потому что семь раз отме-
ряем и один — отрезаем.

Пока была пандемия, субъекты не-
сколько раз меняли территориальную 
схему, потому что многие люди уеха-
ли из городов и жили на дачах. И по-
токи мусора поменялись. Но и в таком 
динамичном формате мы удержали 
мусорную реформу благодаря тому, 
что был создан институт региональ-
ных операторов. И все главы субъек-
тов РФ подошли к этому ответствен-
но. А федеральные средства мы пока 
сэкономили. Но со следующего года, 
очевидно, потребуется поддержка 
в создании инфраструктуры. На се-
годняшний день построено уже око-
ло 100 заводов. Но мы понимаем, что 
этого мало. Нужно создавать различ-
ные привлекательные для инвесторов 
финансовые инструменты и запускать 
эту работу масштабно.

« НИКТО НЕ  
СОБИРАЕТСЯ  
ЗАРАБАТЫВАТЬ 

НА НАСЕЛЕНИИ, КОТОРОЕ 
НАХОДИТСЯ В ГРАНИЦАХ 
НАЦПАРКА. ЭТИ ЛЮДИ  
БУДУТ ПОСЕЩАТЬ ЕГО  
БЕСПЛАТНО. БЕСПЛАТНЫМ 
ПОСЕЩЕНИЕ ОСТАНЕТ-
СЯ ДЛЯ БОЛЬШОГО ЧИСЛА 
ЛЬГОТНИКОВ
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«Яблоки» недозрели
Впервые за 9 лет Apple не представила новые iPhone

Анна Устинова, Анастасия Гаврилюк

A pple впервые за девять лет на своей 
осенней презентации 15 сентября 

не представила новые iPhone. Компания 
сохраняла интригу до последнего. В духе 
времени «яблочный» производитель по-
казал пользователям современные вер-
сии умных часов — Watch Series 6 и Watch 
SE, способных определять уровень кис-
лорода в крови и, возможно, помочь вы-
явить COVID-19 на начальных стадиях. 
Также компания представила более про-
изводительные планшеты iPad 8 и iPad Air, 
позволяющие перевести в печатную вер-
сию рукописный текст. О выходе новых 
смартфонов Apple не обмолвилась и сло-
вом — опрошенные «Известиями» экспер-
ты ожидают их появления на рынке в кон-
це октября — начале декабря.

�� ЕЩЁ НЕ ВРЕМЯ

На презентации 15 сентября в штаб-
квартире в Купертино «яблочная» ком-
пания представила новые модели ум-
ных часов — Apple Watch Series 6. Одной 
из главных их способностей стала функ-
ция определения уровня кислорода 
в крови — всего за 15 секунд. Пользо-
ватели смогут отслеживать состояние 
своего здоровья и получать оповещения 
в случае каких-либо проблем. Разработ-
чики надеются, что эту функцию удаст-
ся использовать для выявления первых 
признаков коронавируса.

Представленная компанией операци-
онная система watchOS 7 также оснащена 
функциями отслеживания времени сна 
и распознавания мытья рук, дополнена 
новыми типами тренировок и позволяет 
настраивать циферблаты и делиться ими.

Новые умные часы доступны в золо-
том, синем, серо-чёрном и красном цве-
тах. Их стоимость в США составит $399, 
в России гаджет можно будет приобрести 
за 36 990 рублей, следует из информации 
на официальном сайте производителя.

Компания показала и более экономич-
ный вариант часов — Watch SE. Эконом-
версия выполнена в таком же дизайне, 
они также умеют отслеживать кислород 
в крови, но больше подойдут детям. Ре-
бёнок сможет при необходимости свя-
заться с родителями, воспользоваться 
функцией «Экстренный вызов — SOS» 
и заполнять кольца активности. Их цена 
в США составит $279. В России приобре-
сти гаджет можно будет за 24 990 рублей.

Новые часы Apple разработаны с учё-
том тенденций эпохи коронавируса, поэ-
тому особый интерес вызывает функция 
пульсоксиметра (измерение кислорода 
в крови), отмечает заместитель генди-
ректора по связям с индустрией в Ozon 
Мария Заикина. Она ожидает, что пред-
ставленная модификация умных часов 

Watch SE привлечёт дополнительную ау-
диторию, поскольку их стоимость ниже, 
чем других моделей.

В Ozon «Известиям» также сказали, 
что перед презентацией Apple россияне 
активно скупали предыдущие версии 
«яблочных» часов. За последнюю неде-
лю их продажи выросли в 10 раз отно-
сительно средненедельного показателя 
лета. Причём Apple Watch Series 3 покупа-
ли в три раза чаще, чем Series 5, и основ-
ные продажи приходились на регионы.

В сегменте носимой электроники 
в России доля Apple выросла примерно 
на 10–12% за первое полугодие 2020-го 
по сравнению с аналогичным периодом 
2019-го, подсчитали в «Марвел-Дистри-
буции». Причинами тому стали отсут-
ствие сильных технологических новинок 
у других компаний и всё ещё большой 
пул приверженцев бренда.

С января по август в РФ было про-
дано 830 тыс. умных часов на 15,2 млрд 
рублей, что больше на 22% в натураль-
ном выражении и на 27% — в денежном 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, сказали в пресс-службе 
«Связного». На Apple пришлась 50-про-
центная доля в штучном выражении 
и 65-процентная — в денежном.

В Купертино помимо умных часов 
Apple представила также восьмое поколе-
ние iPad и обновлённый iPad Air. 10,2-дюй-
мовый iPad 8 с Retina-дисплеем оснащён 
процессором A12 Bionic и системой Neural 
Engine, которая используется на базовой 
модели iPad впервые. Благодаря этому 
производительность планшета возросла 
на 40%, а графика обрабатывается вдвое 
быстрее. С выходом операционной сис-
темы iPadOS 14 ещё одной фичей нового 
устройства стала возможность преоб-
разовывать рукописный текст в печат-
ный с помощью Apple Pencil. Новый iPad 
будет доступен по цене от 29 990 рублей 
(для модели Wi-Fi) и от 41 990 рублей (для 
модели Wi-Fi+Cellular).

10,9-дюймовый iPad Air оснащён но-
вой камерой 12  Мп на задней пане-
ли и датчиком Touch ID нового поколе-
ния. Теперь у iPad Air появился USB-C, 
с помощью которого можно передавать 
данные до 10 раз быстрее, чем раньше, 
а также подключать устройства с раз-
решением до 4K. Новый iPad Air поддер-

живает подключение к скоростным се-
тям Wi-Fi 6, а связь по LTE стала до 60% 
быстрее, указала компания в презента-
ции. У устройства также будет доступна 
функция «от руки», как и в iPad 8.

Новый iPad Air будет доступен для за-
каза по цене от 55 900 рублей (для моде-
ли Wi-Fi) и от 67 900 рублей (для модели 
Wi-Fi+Cellular).

�� «ЯБЛОЧНЫЙ» АКЦЕНТ

Не показанные 15  сентября iPhone 
12 могли бы стать первыми смартфонами 
Apple с поддержкой сетей пятого поколе-
ния (5G), отметил аналитик Telecom Daily 
Илья Шатилин. Причём компания вы-
пустит их последней из крупных произ-
водителей — Apple не внедряет иннова-
ционные технологии первой, а выходит 
с ними на уже зрелый рынок, подчерк-
нул он. Впрочем, для россиян смартфо-
ны с поддержкой 5G на данный момент 
неактуальны, так как сетей пятого по-
коления ещё нет, отметил он.

По прогнозам ведущего аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мурта-
зина, две младшие модели iPhone поя-
вятся в продаже в РФ в 20-х числах ок-
тября, а старшие — Pro — в конце ноября 
или начале декабря.

Аналитик сомневается в том, что но-
вые модели стали бы хорошо продавать-
ся — у них высокая цена и почти никаких 
преимуществ по сравнению с предыду-
щими поколениями и флагманскими 
Android-гаджетами. Самой удачной мо-
делью производителя за последние годы 
Эльдар Муртазин называет iPhone 11, 
и то в силу его невысокой цены.

Выводы эксперта подтверждаются 
статистикой продаж розничной сети 
МТС. iPhone 11 стал самым продавае-
мым смартфоном в 2020 году. В розни-
це оператора гаджет занял порядка 40% 
в структуре продаж бренда в натураль-
ном выражении.

По данным «Связного», в штучном вы-
ражении доля Apple на российском рын-
ке составляет 10% — компания занима-
ет лишь четвёртое место после Samsung 
(26,2%), Honor (23,8%) и Xiaomi (17,9%). Тог-
да как в деньгах компания удерживает 
лидерство (33%).

Независимый эксперт по мобильным 
устройствам и гаджетам Вадим Плес-
ский сомневается, что грядущая пре-
зентация новых айфонов поможет уве-
личить долю на рынке. Так, в 2021 году 
примерно 60% 5G-смартфонов в Китае 
будут стоить менее $400, тогда как Apple 
со своими новинками, скорее всего, вы-
ступит в ценовом диапазоне около $1000. 
Такая цена не испугает лишь преданных 
покупателей, которые ориентируются 
в первую очередь на бренд, а не на ха-
рактеристики устройств и цену.

Серым по белым
A В 2019 году в сфере теневой 

экономики в стране нахо-
дились около 20 млн человек. Общий 
объём серых зарплат в России, с кото-
рых сегодня не уплачиваются налоги 
и страховые взносы, достигает при-
мерно 10 трлн рублей в год (около 12% 
ВВП), рассказала «Известиям» дирек-
тор Института развития правового об-
щества Дарья Гладыш.

Примерно 25–30% населения стра-
ны работают в малых и средних ком-
паниях (МСП), отметил председатель 
Бюро по защите прав предпринима-
телей московского отделения «Опо-
ры России» Алексей Петропольский. 
По его данным, до коронакризиса при-
мерно 50% этих компаний платили зар-
плату в конвертах, теперь же на такие 
расчёты будет вынуждено перейти 
до 80% МСП. Фонд оплаты труда — это 
основные расходы предпринимателей, 
именно поэтому его в сложных ситуа-
циях стараются урезать в первую оче-
редь, добавил он.

В Федеральной налоговой службе 
(ФНС) сообщили «Известиям», что по-
ступления НДФЛ в бюджетную систе-
му действительно снизились в апреле 
на 18,6%, а в мае — на 13,9% по срав-
нению с прошлым годом. Но с нача-
ла лета поступления НДФЛ растут: 
в июне на 2,8%, в июле — на 6,1%, в ав-
густе — на 14,5% по сравнению с ана-
логичным периодом 2019-го.

При этом, по информации Инсти-
тута развития правового общества, 
с марта по сентябрь объёмы серых зар-
плат могли вырасти на 10%.

— Обычно компании оформляют 
сотрудников на минимальные став-
ки, прописанные в штатных расписа-
ниях. Эти доходы часто соответствуют 
средним окладам по рынку. Осталь-
ную часть выплачивают в конвертах. 
Работники лояльны к таким схемам, — 
сказал «Известиям» источник в одной 
из крупных сетевых компаний столи-
цы в сфере услуг.

Теперь, когда растёт конкуренция 
на рынке труда, работники будут вы-

нуждены соглашаться на серые усло-
вия — людям становится важнее сама 
работа, чем белый оклад, уверен Алек-
сей Петропольский.

По данным члена генсовета «Де-
ловой России» Владимира Прохоро-
ва, с начала 2020 года до 1 сентября 
число официально зарегистрирован-
ных безработных выросло более чем 
в пять раз и в конце августа превыси-
ло 3,6 млн. В такой ситуации прогноз 
по росту серых зарплат оправдан, уве-
рен он.

— По самым оптимистичным про-
гнозам, объём теневых зарплат вы-
растет на 30%. Особенно рост будет 
заметен в малом и среднем бизнесе, — 
согласен председатель Российского 
союза налогоплательщиков, член Об-
щественной палаты РФ Артём Кирья-
нов.

«Известия» направили запросы 
в Минтруд и Роструд.

�� ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ

Работники из серой зоны, с одной сто-
роны, пользуются социальным паке-
том, а с другой — лишают себя достой-
ной пенсии, сказал Артём Кирьянов. 
Кроме того, зачастую они сталкива-

ются с проблемами при получении 
кредитов, поскольку в форме 2-НДФЛ 
указывается только белая часть до-
хода. Также у них возникают сложно-
сти и при увольнении. Компенсации, 
включая неиспользованные отпуска, 

им рассчитывают исходя из белой ча-
сти зарплаты, напомнил собеседник 
«Известий» из сетевой компании сфе-
ры услуг.

— Когда я уволилась из компании, 
где бòльшую часть зарплаты плати-
ли в конверте, отпуск мне рассчита-
ли по мизерному белому окладу. Это 
было особенно неприятно, поскольку 
расставались мы хорошо, и я такого 
в конце отношений не ожидала, — рас-

сказала «Известиям» бывшая сотруд-
ница одной из московских частных IT-
компаний.

По данным Института развития 
правового общества, среди отраслей 
с большой долей серых зарплат осо-
бо выделяется сфера услуг. Также 
в их числе строительство и ремонт, го-
стиничные услуги и общепит, ТЦ и ма-
газины, транспорт и логистика.

Для решения проблемы идеально 
было бы временно отменить в Рос-
сии, по примеру Грузии и Казахста-
на, все налоги для МСП, высказал 
мнение Алексей Петропольский. 
Или, как в европейских странах, пе-
реложить обязанность выплачивать 
НДФЛ на самих работников. Если же 
говорить о более реалистичных ме-
рах, то стоит по крайней мере прод-
лить мораторий на проверки бизне-
са правоохранительными органами 
и максимально сохранить налоговые 
послабления для МСП в рамках под-
держки бизнеса во время пандемии, 
добавил он.

Для поддержки МСП в коронакри-
зис в апреле правительство и регио-
нальные власти уже приняли меры: 
были введены арендные каникулы, 
даны отсрочки по налогам (кроме 
НДС) и платежам в страховые фонды 
на полгода.

Меры поддержки частично помогли 
МСП, но кардинально ситуацию не по-
меняли. В серой зоне многие пред-
приниматели и малые компании на-
ходились много лет, и кризис только 
усугубил старые проблемы, подчерк-
нул Алексей Петропольский.

Руководитель GR-практики BMS 
Law Firm Дмитрий Лесняк считает, 
что простимулировать бизнес ухо-
дить в белый сектор можно нацпро-
ектами, грантами и налоговыми льго-
тами. Кроме того, государству стоит 
активнее поддерживать участие ма-
лого и среднего бизнеса в проектах 
по строительству дорог, инфраструк-
туры и других госпрограммах, отме-
тил он.

Наталья Ильина

Ц Б впервые за полгода не будет сни-
жать ключевую ставку, а сохранит 

её на уровне 4,25%, следует из консен-
сус-прогноза аналитиков крупнейших 
банков, проведённого «Известиями». 
Решение регулятора обусловлено 
увеличением инфляции до целевых 
4% по итогам года на фоне выхода 
из коронакризиса, восстановления 
потребительского спроса и волатиль-
ности рубля из-за геополитических ри-
сков, пояснили в кредитных органи-
зациях. По ожиданиям опрошенных 
«Известиями» экспертов, до конца 
2020-го ключевую ставку всё же сни-
зят до 4% — тогда на 0,2–0,3 п.п. сокра-
тится выгодность вкладов, а кредито-
ры продолжат борьбу за заёмщиков 
через выгодные предложения.

�� СПРОС И ВОЛАТИЛЬНОСТЬ

В пользу сохранения ключевой ставки 
на уровне 4,25% на заседании 18 сентяб-
ря высказались 16 из 17 опрошенных 
«Известиями» аналитиков из крупней-
ших российских банков. Лишь один 
из них предположил, что показатель 
сократится на 0,25 п.п. — до 4%.

Сигнал о фиксации показателя дал 
зампред ЦБ Алексей Заботкин, на про-
шлой неделе сообщивший, что инфля-
ция в августе превзошла ожидания, 
напомнила руководитель центра ма-
кроэкономического анализа Альфа-
банка Наталия Орлова. По её словам, 
показатель роста цен в августе ока-
зался на нулевом уровне, тогда как 
рынок прогнозировал его снижение 
на 0,2% м/м. По оценкам Наталии Ор-
ловой, с учётом имеющихся показа-
телей экономики и бюджетной поли-
тики, инфляция по итогам 2020 года 
ожидается на целевом уровне в 4%.

Пауза в снижении ключевой став-
ки также связана и с тем, что в стра-
не уверенно повышается деловая 
активность, подчеркнул старший 
аналитик «ВТБ Капитал» по России 
и СНГ Александр Исаков. Он отме-
тил: судя по свежим данным, паде-
ние ВВП в 2020 году окажется ниже 
прогнозируемого ЦБ интервала (ми-
нус 4,5–5,5%). После снятия карантин-
ных ограничений быстрыми темпа-
ми восстанавливаются производство 
и потребительский спрос, подчеркну-
ли в РНКБ.

— В России, как и во многих разви-
вающихся странах, цикл монетарного 

смягчения подошёл к концу. Прибли-
жение выборов в США 3 ноября уси-
ливает неопределённость на мировых 
рынках, а также увеличивает вероят-
ность санкционной антироссийской 
риторики. Кроме этого возросли ри-
ски усиления конфронтации России 
с Западом как из-за политического 
кризиса в Белоруссии, так и из-за об-
винений в отравлении политика Алек-
сея Навального, — подчеркнул глав-
ный экономист Совкомбанка Кирилл 
Соколов.

Ослабление рубля в условиях вос-
становления международной тор-
говли выступает проинфляционным 
риском. Кроме того, волатильность 
нацвалюты делает доходность в руб-
лях всё менее интересной и привлека-
тельной для иностранных инвесторов, 
добавили в банке «Ак Барс».

�� РОСТ ЧЕРЕЗ КРЕДИТЫ

Последний раз Банк России сохра-
нял ставку полгода назад — в марте 
2020-го — на фоне падения цен на нефть, 
волатильности рубля и спада мирового 
ВВП в связи с распространением коро-
навируса. На последующих трёх засе-
даниях ЦБ снижал показатель, чтобы 
сделать деньги дешевле и поддержать 
восстановление экономики в период 
постепенного снятия карантинных 
ограничений. В июле 2020-го ключе-
вая ставка достигла рекордно низко-
го для России уровня — 4,25%.

Последние решения ЦБ уже привели 
к стимулированию потребительского 
спроса через доступные кредиты, от-
метил руководитель аналитическо-
го департамента AMarkets Артём Деев. 
Он уточнил, что выросло количество 
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Наталья Ильина

Т елефонные мошенники на фоне коро-
навируса повысили ставки — с похище-

ния денег с банковских карт они переклю-
чились на депозиты граждан. Подобная 
смена курса связана с тем, что результа-
тивность массовых обзвонов падает, хотя 
их число растёт. На депозитах же, как пра-
вило, хранится гораздо больше средств, 
чем составляют остатки по счёту. Об из-
менившейся ситуации в сфере кибермо-
шенничества в интервью «Известиям» 
рассказал первый заместитель директора 
департамента информационной безопас-
ности Банка России — куратор ФинЦЕРТ 
Артём Сычёв. 

�� ОТ КАРТ К ВКЛАДАМ

В период изоляции безналичные платежи 
выросли на порядок, кроме этого было 
серьёзно засорено информационное 
поле. Воспользовались ли мошенники 
ситуацией?

Темы COVID-19, компенсаций от го-
сударства, выплат, снижения налогов, 
изменения условий по кредитным дого-
ворам действительно активно исполь-
зовались злоумышленниками. Однако 
мошенники усиленно работали только 
неделю-полторы — пока не было деталь-
ной информации о том, как получить 
эти льготы. То есть как только государ-
ственные органы и банки начали актив-
ную разъяснительную кампанию, ак-
тивность злоумышленников упала.

Что касается кибербезопасности 
финансовых организаций, то переход 
на удалённую работу несильно повлиял 
на существующую ситуацию. Увеличе-
ния числа успешных кибератак на бан-
ки в период пандемии нами не зафик-
сировано. Даже если банки переводят 
сотрудника на дистанционную работу, 

доступ к данным у него остаётся таким 
же, какой был в офисе. Для нас, как регу-
лятора, важно, чтобы банк мог обеспе-
чить защиту информации на должном 
уровне. А будет сотрудник при этом ра-
ботать в офисе или дистанционно — не-
принципиально.

Появились ли какие-то новые сценарии 
обмана?

Злоумышленники пытаются убедить 
людей в том, что есть угроза их накопле-
ниям. Сценарий «с вашего счёта пере-
вели деньги» трансформировался в но-
вый — «есть угроза вашему депозиту». 
Суть в целом осталась та же — средства 
нужно перевести на якобы безопасный 
счёт. Для этого жертва либо должна со-
общить данные карты, коды из смс и т.д., 
либо самостоятельно перевести деньги. 
С точки зрения злоумышленников, де-
позиты гораздо интереснее, чем остаток 
по обычному счёту, так как можно сра-
зу получить большие деньги. Это сме-
щение интереса означает, что в мас-
совом сегменте, где доход мошенника 
зависел скорее от количества обзвонов, 
прибыльность начала снижаться.
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« APPLE НЕ ВНЕД
РЯЕТ ИННОВА
ЦИОННЫЕ ТЕХ

НОЛОГИИ ПЕРВОЙ,  
А ВЫХОДИТ С НИМИ  
НА УЖЕ ЗРЕЛЫЙ РЫНОК

С начала 2020 года 
до 1 сентября число 
официально зареги-
стрированных безра-
ботных выросло более 
чем в пять раз и в кон-
це августа превысило 
3,6 млн

Ставка на паузу
Банки ожидают сохранения ключевого показателя в 4,25%

«Есть угроза вашему депозиту»
Куратор ФинЦЕРТ Банка России Артём Сычёв —  
о новых способах мошенничества и стоимости  
клиентских данных на чёрном рынке
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Русский нестандарт
A Бумаги были обеспечены 49% 

акций банка «Русский Стан-
дарт», держателем заложенных акций 
стал Citibank. Деньги тогда требовались 
Рустаму Тарико для реструктуризации 
прежних долгов.

В ноябре 2017 года Russian Standard 
Limited допустила первый дефолт 
по этому займу и перестала по нему пла-
тить. Сейчас долг с учётом процентов 
достиг $757 млн, и у кредиторов вполне 
ожидаемо лопнуло терпение.

Компании-должнику направлялась 
досудебная претензия, но реакции на неё 
не было, рассказал член правления инве-
стиционной компании А1 (представляет 
интересы крупнейшей группы держа-
телей облигаций «Русского Стандарта») 
Кирилл Бабаев. Поэтому, по его словам, 
Citibank от имени кредиторов подал иск. 
Также собеседник «Известий» не исклю-
чил, что в дальнейшем могут последо-
вать и отдельные судебные претензии 
со стороны компаний и частных лиц, ку-
пивших долговые бумаги.

Основное требование иска — взы-
скать эти 49% акций в пользу кредито-
ров, отметил гендиректор Pala Assets 
Давид Нитлиспах. Сейчас Pala Assets — 
один из крупнейших держателей обли-
гаций «Русского Стандарта». Если суд 
примет решение в пользу кредиторов, 
акции будут проданы на торгах, доба-
вил Давид Нитлиспах.

— Мы убеждены, что суд восстано-
вит справедливость и кредиторы по-
лучат средства, незаконно удержи-
ваемые должником, — сказал Кирилл 
Бабаев из А1.

При этом, как отметил Давид Нитли-
спах, когда пройдёт первое судебное за-
седание, пока неизвестно.

�� НИКОГДА ТАКОГО НЕ БЫЛО

В Citibank в ответ на запрос «Известий» 
заявили, что не комментируют пред-
стоящее судебное разбирательство. 
В пресс-службе «Русского Стандарта» 
тоже не сообщили никакой информа-
ции, ограничившись отправкой вопро-
сов эмитенту — в холдинговую компа-
нию Рустама Тарико Roust.

Подача иска со стороны Citibank — ло-
гичный и ожидаемый процедурный шаг 
в текущей ситуации, отметили в Roust. 
Выбранный Citibank вариант обращения 

взыскания в холдинговой компании на-
звали оптимальным, поскольку реали-
зация миноритарного пакета через пу-
бличные торги позволит максимально 
справедливо определить его рыночную 
стоимость.

Сейчас «Русский Стандарт» предла-
гает своим клиентам вклады на срок 
менее года по ставкам до 4,75% годо-
вых. При нынешней конъюнктуре это 
довольно щедро — ключевая ставка ЦБ 
составляет 4,25%, а коммерческие бан-
ки по депозитам до года дают, по дан-
ным регулятора на июль, 3,89%.

Высокие проценты могут косвенно 
свидетельствовать о наличии у «Русско-
го Стандарта» проблем с фондированием, 
прокомментировал аналитик «Финама» 
Алексей Коренев. По его словам, на фоне 
нервозности некоторых клиентов мож-
но ожидать оттока средств с депози-
тов, поскольку сам факт судебного иска 
со стороны столь крупной структуры, 
как Citibank, и отчуждения существен-
ной доли акций неприятен.

При этом вкладчикам бояться не-
чего  — судебное разбирательство, 
участником которого стал «Русский 
Стандарт», им не повредит. Вклады за-
щищены государством, а судя по струк-
туре портфеля банка, почти все они 
попадают под систему страхования 
вкладов, сказал глава юридического 
бутика AVG Legal Алексей Гавришев.

Общее мнение юристов сводит-
ся к тому, что отсудить эти 49% акций 
у «Русского Стандарта» вполне реаль-
но, поскольку по облигациям был допу-
щен дефолт.

Процесс обещает быть, мягко гово-
ря, непростым, поскольку выпуск самих 
облигаций регулируется иностранным 
правом, а залог — российским, пояснил 
«Известиям» партнёр «Рустам Курмаев 
и партнёры» Дмитрий Клеточкин. По его 
словам, прецедента, подобного ситуа-
ции, в которой оказались структуры 
Рустама Тарико, в банковской системе 
ещё не было.

В российской судебной практике 
трудно вспомнить сопоставимый слу-
чай, согласился и руководитель бан-
ковской практики адвокатского бюро 
КИАП Роман Суслов. По его мнению, 
судебный процесс займёт не один год, 
а приобретение акций с торгов, веро-
ятно, потребует одобрения ЦБ. Поэтому 
эффект от удовлетворения иска может 
быть ниже, чем от оказания давления 
на руководство банка, резюмировал Ро-
ман Суслов.

Но сам судебный спор резко ударит 
как по имущественной ситуации, так 
и по репутации банка, полагает руко-
водитель проектов «S&K Вертикаль» 
Алина Хамматова, поэтому есть веро-
ятность, что стороны предложат более 
мирные варианты разрешения кон-
фликта.

Если ситуация получит широкий 
общественный резонанс, нельзя ис-
ключать, что у собственника «Русско-
го Стандарта» возникнет желание его 
обанкротить, чтобы Citibank не доста-
лось ничего, предположил заслужен-
ный юрист России Иван Соловьёв.

В ЦБ не ответили на вопрос «Извес-
тий», будут ли применяться к «Русскому 
Стандарту» дополнительные ограниче-
ния на фоне судебного разбирательства.
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Сигнал трубы

Александр Фролов

Аналитик

Н а Украине произошёл взрыв на од-
ном из газопроводов высокого 

давления. В данный момент на тру-
бе поставлена заглушка, но транзиту 
российского газа ничего не угрожает. 
Однако это происшествие крайне сво-
евременно напоминает о недофинан-
сированности украинской газотран-
спортной системы (ГТС).

Разгерметизация газопровода 
произошла в посёлке Чабаны под 
Киевом. Первоначально СМИ сооб-
щили о том, что авария случилась 
на газопроводе Уренгой — Помары — 
Ужгород. Но, судя по месту взры-
ва, скорее стоило заподозрить непо-
ладки на проходящем в этом районе 
газопроводе «Союз». Позже укра-
инская сторона сообщила, что в дей-
ствительности пострадал трубопро-
вод Киев — Запад Украины-1 (КЗУ-1) 
диаметром 1020 мм, по которому го-
лубое топливо из украинских ме-
сторождений на востоке страны по-
ставляется в хранилища на западе.

Иными словами, непосредствен-
ного влияния на транзит российско-
го газа ЧП не оказало. Но заполнение 
хранилищ напрямую связано с обе-
спечением стабильного транзита, 
а также с поставками потребителям 
внутри самой Украины.

Это не первая авария на КЗУ-1 
за последние годы. Да и Уренгой — 
Помары — Ужгород не в лучшем со-
стоянии. Шесть лет назад на нём 
произошёл взрыв в Полтавской об-
ласти, при том что ряд участков 
были ранее признаны аварийными.

Ситуация далека от нормаль-
ной. Местная ГТС — не только обще-
ственно одобряемый предмет гор-
дости каждого уважающего себя 
украинского политика, но и источ-
ник дохода в десятки миллиардов 
гривен в год. Кроме того, наличие 
транзитного коридора — важный 
рычаг влияния на международной 
арене.

Публично обозначаемая украин-
скими политиками важность ГТС 
настолько велика, что за послед-
ние пару лет лидеры этой страны 
неоднократно уверяли население 
в том, что если транзит газа прекра-
тится, то Россия тут же вторгнется 
на Украину.

Логично было бы предположить, 
что такое сокровище местные вла-
сти будут беречь как зеницу ока. 
Но действительность такова, что 
своевременные и в необходимом 
объёме ремонты проводились толь-
ко при СССР.

При этом украинское руковод-
ство неоднократно объявляло, что 
альтернативные маршруты поставок 
российского газа, которые «Газпром» 
разрабатывал совместно с европей-
скими партнёрами, — чисто полити-
ческие проекты, которые не имеют 
экономического обоснования. Вся 
их суть — якобы обидеть Украину. 
И подобная риторика была придума-
на не в 2014-м, она активно использу-
ется с 1990-х, когда шла речь о строи-
тельстве газопровода Ямал — Европа.

В 2002-м Россия и Германия пред-
ложили Украине создать совместное 
предприятие, которое управляло 
бы ГТС и финансировало её в долж-
ной мере. Но тогдашний президент 
Кучма от идеи отказался. После чего 
в нулевых годах было принято реше-
ние о строительстве первого «Север-
ного потока».

Последние годы обличительная 
риторика украинских политиков 
и руководителей газовой отрасли 
была направлена против СП-2. Дока-
зательства бессмысленности этого 
проекта были просты: жёлто-голу-
бая ГТС может прокачивать в Евро-
пу 120 млрд куб. м, а через неё кача-
ют гораздо меньше, поэтому не надо 
строить обходные газопроводы. Эту 
риторику с успехом использовали 
и США, объясняя ЕС мнимую бес-
смысленность СП-2.

От внимания как украинских, так 
и американских политиков усколь-
зало, что старение ГТС в услови-
ях недофинансирования созда-
ёт риск для энергобезопасности 
ЕС, так как в какой-то момент Укра-
ина просто физически не сможет 
выполнять взятые обязательства 
по прокачке российского газа. А по-
лучаемые за транзит деньги тратят-
ся на что угодно, кроме ремонта. Всё 
шло к тому, что в любой момент тру-
ба, образно выражаясь, превратит-
ся в тыкву.

Последним украинским лидером, 
который озаботился вопросом о мо-
дернизации ГТС, был Янукович.

В 2011 году для оценки необхо-
димых затрат на реконструкцию 
и модернизацию была привлече-
на международная консалтинговая 
компания Mott MacDonald, экспер-
ты которой сообщили, что Укра-
ине необходимо вложить в трубу 
$4,8 млрд за семь лет. Но даже та-
кой относительно скромной суммы 
не нашлось.

Люди, пришедшие к власти по-
сле майдана, попытались перело-
жить финансирование трубы на чу-
жие плечи. В 2014-м они объявили 
о желании создать компанию — опе-
ратора ГТС Украины и продать 49% 
её акций западным инвесторам. 
Очереди из желающих не выстраи-
ваются. А объём вложений в ремонт 
составляет не более 20% от необхо-
димого.

Более того, руководство «Нафто-
газа» даже отменило ранее приня-
тое решение о модернизации не-
скольких компрессорных станций 
из-за строительства «Турецкого по-
тока». И правильно, зачем вклады-
вать деньги в развитие и честно 
конкурировать, если можно этого 
не делать. Если можно просто кри-
чать на международной арене о на-
дёжности своей газотранспортной 
системы и изо всех сил требовать 
прекращения реализации «Северно-
го потока-2».

События последних недель сно-
ва породили в ЕС неконструктив-
ную дискуссию о необходимости за-
морозки СП-2. Но громкая авария 
на ГТС Украины должна напомнить 
самым горячим головам о том, для 
чего создаются обходные газопро-
воды. 

К счастью, в следующем году 
«Газпром» получит право снизить 
поставки по украинскому коридо-
ру до рекордно низких 40 млрд куб. м 
в год. Такая низкая нагрузка немно-
го продлит срок функционирования 
украинской трубы.

МНЕНИЕ

« В 2021 ГОДУ 
«ГАЗПРОМ» 
СМОЖЕТ СНИ-

ЗИТЬ ПОСТАВКИ ПО УКРА-
ИНСКОМУ КОРИДОРУ ДО 
40 МЛРД КУБОМЕТРОВ. 
ТАКАЯ НАГРУЗКА НЕМНО-
ГО ПРОДЛИТ СРОК РАБО-
ТЫ «ТРУБЫ»

Ставка на паузу
Банки ожидают сохранения ключевого показателя в 4,25%

ипотечных сделок, чему также способ-
ствовала программа льготной ипоте-
ки под 6,5% — это стало стимулом для 
восстановления рынка недвижимости 
и строительной отрасли.

— Также сокращение ставок благо-
творно отразилось на автокредитах 
и рынке продаж автомобилей в РФ. 
Это поддержало в том числе смежные 
сектора: производство строительных 

и отделочных материалов, мебели, 
непродуктовой розницы, производ-
ство автозапчастей, комплектующих, 
продажу топлива и расходников для 
транспорта, — подчеркнул Артём Деев.

Влияние ставок на реальную эконо-
мику происходит с запозданием, поэто-
му сентябрьское решение ЦБ о сохра-
нении ставки отразится на ситуации 
в России только в 2021 году, объяснил 
начальник управления макроэкономи-
ческих исследований и стратегическо-
го анализа ЮниКредит Банка Артём 
Архипов. Он дополнил: ставка в лю-
бом случае остаётся на уровне ниже 
5% — то есть в диапазоне стимулирую-
щей политики. Поэтому пауза в реше-
нии ЦБ РФ не помешает экономике про-
должать восстанавливаться от кризиса.

�� СНИЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ

Банки уже сократили ставки по вкла-
дам вслед за ключевым показателем — 
потенциал их снижения исчерпан, 
считает главный аналитик Пром-
связьбанка Денис Попов. Дальнейшее 
смягчение политики ЦБ может спо-
собствовать оттоку депозитов физ-
лиц, опасаются в УБРиР.

— При этом тарифы по кредитам 
ещё могут продолжить незначитель-
ное инерционное снижение на фоне 
конкуренции банков за качествен-
ных заёмщиков. В ближайшие меся-
цы склонность населения к потребле-
нию будет превалировать, и кредитная 
активность домохозяйств останется 
повышенной, — ожидает Денис Попов.

Банк России продемонстрирует 
готовность снизить ключевую став-
ку на следующем заседании в октябре, 
поскольку риски дезинфляции в сред-
несрочной перспективе сохраняются, 
ожидают в Сбербанке. До конца года 
показатель составит 4%, прогнозиру-
ют в банке «Хоум Кредит».

При таком сценарии ставки по вкла-
дам могут ещё сократиться на 0,2–
0,3 п.п., ожидает управляющий актива-
ми БКС Андрей Русецкий. Он отметил, 
что тогда ускорится переток вкладчи-
ков на фондовый рынок, где есть на-
много более доходные инструменты 
даже при консервативной стратегии. 
Это позволит компаниям привлечь но-
вое финансирование.

По последним данным ЦБ, средне-
взвешенная ставка по потребитель-
ским займам в июле 2020 года соста-
вила 13,6%, по автокредитам — 7,6%, 
по ипотеке — 7,3%, по вкладам — 3,4%.
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Это как-то повлияло на количество об-
звонов?

Их количество возросло, но резуль-
тативность — нет. Суммы похищаемых 
денег существенно не увеличились. 
Мы также видим, что доля несанкци-
онированных операций в общем объё-
ме платежей уменьшается. Более того, 
злоумышленники стали звонить по од-
ному и тому же номеру несколько раз, 
да ещё в течение нескольких дней под-
ряд. Это означает, что либо работает не-
сколько групп, либо одна и та же, но ей 
не хватает выручки. То есть доля удач-
ных звонков, которые закончились хи-
щением средств, сокращается. Я пола-
гаю, что снижение результативности 
массовых обзвонов связано и с тем, что 
наши граждане стали в большей степе-
ни вооружены знаниями о существова-
нии мошенников-обзвонщиков, стали 
настороженнее относиться к звонкам.

�� 10 РУБЛЕЙ И ВЫШЕ

За последний год в публичном поле мас-
сово появлялись данные о миллионных 
утечках баз данных из крупнейших фи-
нансовых организаций. Можно ли на-
звать 2020-й «годом утечек персональ-
ных данных из банков»?

Я бы так его не назвал. Роста уте-
чек в финансовом секторе по сравне-
нию с прошлым годом мы не наблюда-
ем. Рынок нелегальной информации, 
отнесённой к персональным данным, 
в принципе всегда относительно ста-
билен. И говорить о каких-то всплесках 
можно с очень большой натяжкой.

В каких объёмах на чёрном рынке прода-
ются именно банковские утечки?

В гораздо меньших объёмах, о кото-
рых в своих «предложениях» утвержда-
ют сами злоумышленники. Что приме-
чательно, на этом же чёрном рынке есть 
большое количество мошенников, ко-
торые обманывают других мошенников. 
Они заявляют, что у них миллион запи-
сей из банка, а на самом деле их в луч-
шем случае несколько тысяч, или утечка 
эта из других организаций либо ском-
пилирована из открытых источников — 
из соцсетей. На рынке очень много ма-
териалов, которые выдают за свежие 
данные, а на самом деле это очень дав-
ние утечки.

Конечно, можно ужесточать прави-
ла защиты информации в разных орга-

низациях, однако это полностью проб-
лему не решит. То, что человек выдаёт 
о себе в социальных сетях, разных фи-
шинговых сайтах, интернет-магазинах 
и других сайтах, может использовать-
ся мошенниками, и важно всем об этом 
помнить.

Более того, проблему утечек надо 
рассматривать в комплексе. Данные кра-
дут для того, чтобы использовать в про-
тивоправных целях. Обзвонщики с по-
мощью техник социальной инженерии 
вынуждают людей совершать поступ-
ки, которые приводят к тому, что деньги 
утекают от законного владельца к зло-
умышленнику. Если сравнить объёмы 
утечек из банков с числом людей, кото-
рым звонят мошенники, то диспропор-
ция становится очевидной: злоумыш-

ленники звонят гораздо большему числу 
людей, чем количество клиентов банков, 
данные которых утекли. Вывод один — 
проблема утечек характерна не только 
и даже не столько для банков.

Сколько стоят клиентские данные на чёр-
ном рынке?

Цена сильно зависит от состава дан-
ных, от продавца. В среднем одна запись 
стоит от 10 рублей и выше.

Информация о базах данных, в том чис-
ле банковских, стала всё чаще появ-
ляться в открытых источниках — на фо-
румах, в Telegram-каналах. Насколько 
она интересна для ФинЦЕРТ с точки зре-
ния надзорной практики? 

Информация, конечно, нам инте-
ресна именно с точки зрения исполь-
зования её в надзорной практике. Что 
касается конкурентной борьбы — нет, 
чёрный рынок для этого не использует-
ся. Основные потребители такой инфор-
мации — это службы безопасности. Кри-

миналитет — на втором месте, и здесь 
мы будем двигаться в сторону ужесто-
чения наказания за незаконный оборот.

�� БОРЬБА НА РАССМОТРЕНИИ

Ещё с марта прошлого года в Госдуме на-
ходится законопроект о взаимодействии 
между банками и сотовыми оператора-
ми по обмену данными о сим-картах. По-
ясните, в чём суть проблемы, которую 
поможет решить его принятие?

Суть в том, что сейчас существу-
ют мошеннические схемы, когда зло-
умышленники без ведома владельца те-
лефона меняют сим-карту. После этого 
преступники получают доступ к он-
лайн-банкингу, перехватывают смс-
сообщения и опустошают счета закон-
ных владельцев денег. При этом сами 
владельцы даже не сразу понимают, 
что произошло: к ним не приходят смс 
о списании денег со счёта.

Какой механизм решения заложен в за-
конопроекте и когда вы ожидаете его 
принятия?

Оператор связи будет обязан инфор-
мацию о замене сим-карт предоставить 
в банк. И — что важно — доступ к этой 
информации получат все без исключе-
ния банки (если это касается их клиен-
та), а не только самые крупные. Таким 
образом банк сможет отследить, что 
номер принадлежит законному вла-
дельцу, а не злоумышленнику. Более 
того, чтобы качественно провести ра-
боту по противодействию мошенниче-
ству, банкам необходимо знать допол-
нительные сведения — например, что 
происходит с устройством граждани-
на. Это не значит, что за гражданином 
надо следить. Оператор видит признаки 
того, что на телефоне стоит вредонос-
ное программное обеспечение. Эта ин-
формация нужна банку, чтобы предот-
вратить кражу, предупредить клиента.

Мы рассчитываем, что в осеннюю 
сессию во втором чтении законопро-
ект примут.

$757

составляет долг  
Russian Standard 
Limited с учётом 
процентов

миллионов

«Русский Стандарт» занима-
ет по активам 29-е место сре-
ди российских банков. В начале 
2000-х годов он был пионером 
в розничном кредитовании, 
но по мере насыщения рынка 
стал сталкиваться с пробле-
мой фондирования. В первом 
полугодии 2015-го банк понёс 
большие убытки и был вынуж-
ден реструктурировать долги.
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« ДОЛЯ ЗВОНКОВ, 
КОТОРЫЕ  
ЗАКОНЧИЛИСЬ 

ХИЩЕНИЕМ СРЕДСТВ,  
СОКРАЩАЕТСЯ. НАШИ 
ГРАЖДАНЕ СТАЛИ В БОЛЬ-
ШЕЙ СТЕПЕНИ ВООРУЖЕ-
НЫ ЗНАНИЯМИ
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Повторное заражение — это инди-
видуальная реакция иммунитета, 

которую можно считать исключением 
из правил, рассказал «Известиям» ру-
ководитель лаборатории геномной ин-
женерии МФТИ Павел Волчков. По его 
словам, в подавляющем большинстве 
случаев защитная система организ-
ма человека реагирует на коронавирус 
предсказуемо, поэтому вакцинация не-
сомненно нужна. Информацию учёных 
о том, что переболевшие люди могут 
выделять патоген очень долго, вплоть 
до трёх месяцев, вирусолог считает 
вполне возможной, но в любом случае 
не видит смысла в новой самоизоляции.

Руководитель Роспотребнадзора Анна 
Попова заявила, что переболевший 
COVID-19 человек, по данным россий-
ских учёных, может выделять вирус 48 
дней, а по зарубежным данным, до трёх 
месяцев. Мы нашли, откуда эта инфор-
мация: она размещена на сайте амери-
канского минздрава (CDC). Действи-
тельно ли подхвативший вирусную 
инфекцию может быть заразным це-
лых 90 дней?

Американские учёные очень осто-
рожно говорят, что есть такая вероят-
ность. К сожалению, я не могу ответить 
точно, хотелось бы посмотреть науч-
ные статьи как про 48 дней, так и про 90. 
Но можно пофантазировать, что в не-
которых случаях иммунитет решает 
не убивать SARS-CoV-2 окончатель-
но, так как это для него дороже, неже-
ли увести вирус в хроническую форму. 
Тогда можно себе представить, что па-
циент может выделять его так долго.

На сайте CDC сказано: исследователи 
не нашли доказательств того, что кли-
нически выздоровевшие люди с сохра-
нением вирусной РНК передавали SARS-
CoV-2 другим людям. Так человек только 
выделяет вирус 90 дней или он всё это 
время опасен для окружающих?

Чтобы ответить на этот вопрос, 
опять же нужно смотреть подробное 
описание исследования. Его на сайте 
CDC нет. Но исходя из логики существо-
вания других вирусов в хронических 
формах можно сказать, что бывает по-
разному. Хотелось бы увидеть, сколько 
именно вирусных частиц исследовате-
ли обнаружили у пациентов с инфекци-
ей-долгожителем. И тогда уже можно 
будет сделать вывод о вирусной нагруз-
ке, которая либо опасна для окружаю-
щих, либо нет.

Вокруг всё больше говорят о повтор-
ных заражениях. Многие пишут на сво-
их страницах, что после перенесённо-
го COVID-19 они вновь заболели. Значит, 
иммунитет не работает?

Чаще всего описываемые случаи 
представляют собой продолжение пер-
вой инфекции, которая осталась недо-
леченной. Если бы иммунитет не рабо-
тал, мы видели бы вокруг заполненные 
госпитали, как это было в мае. Но мы, 
напротив, наблюдаем обратное пе-
репрофилирование медучреждений 
и длительное плато новых случаев за-
ражения. Кроме того, вряд ли стоит об-
суждать чей-то пост в соцсетях. А на-
учных статей о повторных заражениях 
довольно мало.

Но всё-таки есть. Например, статья, опи-
сывающая случай повторного зараже-
ния гонконгского пациента, который 
был сначала инфицирован одним штам-
мом коронавируса, а через четыре ме-
сяца его «догнал» другой.

Да, это, наверное, наиболее под-
робно задокументированный случай 
вторичной инфекции. В этой статье 
действительно описаны два разных 
штамма коронавируса, которые были 
выделены у этого пациента. Но для им-
мунной системы они всё-таки недоста-
точно разные, чтобы она могла бы про-
пустить вторичную инфекцию.

Но она же её пропустила. Так в чём дело?
Либо это какая-то ошибка на эта-

пе тестирования, либо индивидуаль-
ная реакция иммунитета гонконгского 
пациента. То есть именно его иммун-
ная система недостаточно совершенна, 
чтобы с первого раза запомнить коро-
навирус. У него может быть иммуноде-
фицит или при первом лечении он был 
под иммунодепрессантами. И с пер-
вой инфекцией справился, но memory 
cells (клетки, которые запоминают па-
тоген, чтобы при встрече с инфекцией 
в следующий раз запустить продуци-
рование антител. — «Известия») не за-
помнили патоген. Хорошо бы, конеч-
но, посмотреть историю его болезни.

То есть повторное заражение — это ис-
ключение из правил?

Именно так.

Почему вы так в этом уверены?
Я исхожу из строения самого коро-

навируса и его возможностей. SARS-
CoV-2 не настолько сильно мутиру-
ет, чтобы заразить человека повторно. 
По всему видно, что мы имеем дело 
с частными локальными случаями.

Но вирус гриппа же мутирует. И можно 
через четыре месяца заразиться другим 
его штаммом.

Вирус гриппа абсолютно дру-
гой. Он состоит из восьми сегментов, 
а SARS-CoV-2 — из одного. Он не может 
так быстро изменяться. А грипп мо-
жет при коинфекции (заражение од-
ной клетки различными видами виру-
сов. — «Известия») обмениваться этими 
сегментами. И в результате мы видим 
два разных штамма, которые генети-
чески находятся друг от друга гораздо 
дальше, чем описанные в статье о гон-

конгском пациенте два штамма коро-
навируса.

Кроме гонконгского пациента был ведь 
ещё невадский и прилагающаяся к нему 
научная статья. И если первый перебо-
лел заново легко, то у невадского паци-
ента заболевание после повторного за-
ражения было более тяжёлым. Это тоже 
исключение?

Конечно. Представьте, на сегодняш-
ний день, согласно только официаль-
ной статистике, в мире заразились око-
ло 30 млн человек. А мы говорим лишь 
о двух подтверждённых случаях по-
вторного заражения...

Информация о повторных заболевани-
ях подкрепляется заявлениями учёных 
о том, что переболевшие COVID-19 бы-
стро теряют или вообще не приобрета-
ют антитела и поэтому могут вновь за-
разиться. Недавно вышла статья учёных 
Сеченовского университета, которую 
они написали в соавторстве с австрий-
скими исследователями. Проведя экс-
перименты на базе Венского медицин-
ского университета, они выяснили, что 
антитела вырабатываются только у 60% 
переболевших. Получается, что 40% мо-
гут опять заразиться?

Я читал эту статью. Там экспери-
мент поставлен с ограничениями. Что-
бы его провести, учёные взяли не сам 
коронавирус, а только его часть (домен 
RDB). И увидели, что на эту часть ви-
руса реагирует 60% антител. Но ведь 

у самого патогена есть и другие ча-
сти. И, возможно, на них будут реаги-
ровать другие антитела, которые до-
вольно разнообразны в человеческом 
организме.

Какой же вывод можно сделать, прочи-
тав эту статью?

Вывод, что иммунитет работает, 
и работает очень хорошо. Что толь-
ко на одну часть вируса реагируют аж 
60% пациентов. Честно говоря, я думал, 
что меньше. Иммунитет и его реакции 
очень индивидуальны, у каждого это 
происходит по-своему.

В этой же статье говорится, что неко-
торые антитела «играют на стороне со-
перника», то есть даже помогают про-
никнуть вирусу в человеческую клетку. 
Это правда?

Учёные Сеченовки наглядно проде-
монстрировали в этом эксперименте 
известный эффект антителозависи-
мого усиления инфекции. О нём знают 
все, кто работает с препаратами и вак-
цинами против SARS-CoV-2. Но опять 
же — они увидели этот эффект на одной 
части патогена. По-хорошему этот экс-
перимент надо было проводить на це-
лом коронавирусе, просто с ним можно 
работать только в лабораториях 3–4-го 
уровня (лаборатории предпоследнего 
и последнего уровня BSL (Biosafety level 
laboratory) по шкале опасности патоге-
нов. — «Известия»), из-за этого многие 
учёные предпочитают эксперименти-

ровать с частями.

А что бы они увидели, взяв целый вирус?
Что идёт борьба: одни антитела ней-

трализуют патоген, другие, возможно, 
усиливают его проникновение, но со-
вершенно непонятно, чья бы взяла.

То есть подобные результаты не отме-
няют полезность вакцинации?

Совсем не отменяют.

Сейчас мы видим, что в некоторых стра-
нах — Франции, Испании, Чехии, Израи-
ле — опять начался подъём заболевае-
мости. Почему это происходит?

Я на самом деле не очень хорошо 
понимаю почему. Получается, что эти 
страны хорошо самоизолировались 
в первую волну. А вот у Германии та-
кого двугорбого графика нет. Израиль, 
только что опять закрывший границы, 
вообще придерживается, с моей точки 
зрения, странной стратегии.

В чём её странность?
Они мечутся из стороны в сторону. 

Если представить себе общемировую 
картину реакции стран на пандемию, 
то есть две крайности. Одну давайте 
назовём «китайская концепция» — хо-
рошо самоизолироваться и подавить 
вспышку чуть ли не военными мето-
дами, но потом придётся держать гра-
ницы на замке. И на другом полюсе — 
«шведская концепция», что означает 
практически всё разрешить, закрыть 

бизнес-структуры и образовательные 
учреждения по минимуму. Так вот Из-
раиль мечется между этими двумя кон-
цепциями. Сначала они всё запреща-
ют, следуя китайской стратегии, а после 
этого открывают границы, следуя 
за Швецией. Мне эта логика непонятна.

В Швеции сейчас, согласно научным 
статьям, антитела на уровне 17% в попу-
ляции. В России, по данным «Инвитро», 
16,9%. Что же получается: они ничего 
не закрывали, мы — наоборот, а антите-
ла на одном уровне?

Дело в том, что уровень антител у пе-
реболевших людей со временем пада-
ет. И нет никакого смысла сравнивать 
страны через три-четыре месяца после 
пика. Допустим, в Швеции переболе-
ли все, но через четыре месяца уровень 
антител у многих переболевших упал, 
а остался только у тех, кто переболел 
недавно. Но у основной массы иммуни-
тет к инфекции всё равно есть, то есть 
клетки вспомнят SARS-CoV-2, когда 
встретят его снова. И получается, что 
сформировался тот самый буферный 
иммунитет, которого шведы и собира-
лись добиться с самого начала.

Когда-то вы говорили, что в России вто-
рой волны не будет. Пока её и нет, но в ев-
ропейских странах фиксируют подъём 
заболеваемости. Так, может, и нам надо 
быть готовыми ко второй волне?

В России мы не наблюдаем ни по-
вторных заражений, ни второй волны. 
Мы видим некоторый подъём забо-
леваемости, который можно назвать 
небольшими колебаниями числа за-
ражённых. Но линия как была почти 
прямой, так ею и остаётся. Поэтому вто-
рой волны у нас точно нет. Небольшие 
колебания можно объяснить понятны-
ми вещами: люди возвращаются из от-
пусков, студенты приезжают на места 
учёбы, происходит небольшое переме-
шивание. Но в России живут 142 милли-
она, и мы точно знаем, что прослойка 
переболевших уже большая. Особен-
но в крупных городах. Поэтому второй 
волны быть не должно. Могут немного 
«пригореть» те регионы, которые хоро-
шо самоизолировались в марте-апре-
ле-мае.

Российские бизнес-структуры и образо-
вательные учреждения на всякий случай 
приготовились вновь закрыться на са-
моизоляцию. Как вы считаете, будут нас 
сажать по домам второй раз?

Я в этом смысла не вижу. Сейчас 
точно не наблюдается потока ковид-
ных пациентов в госпиталях, при этом 
тестирование остаётся на очень высо-
ком уровне. Но тестируют уже всех под-
ряд. Это происходит потому, что разные 
организации требуют справки, люди 
сами хотят понимать, переболели они 
COVID-19 или нет. То есть число тяжё-
лых больных по отношению к числу 
протестированных уже совсем другое, 
нежели в мае. Среди подтверждённых 
положительных тестов ПЦР также всё 
больше лёгких и бессимптомных форм. 
Так зачем закрываться, если люди мо-
гут бесплатно приобрести иммунитет?

Смысл первой самоизоляции был в том, 
чтобы успеть подготовить медицинские 
учреждения к потоку больных, чтобы 
всем смогли оказать помощь. Сейчас 
такой ситуации быть не может?

Думаю, что нет. Но в любом случае 
если госпитали и больницы вдруг нач-
нут заполняться, то у властей будет 
шанс это понять и ввести самоизоля-
цию. А пока пусть происходит увеличе-
ние прослойки буферного иммунитета.

Тревожный звонок
Родители школьников выступили против переноса ВПР на осень

Ярослава Костенко

С тарт всероссийских проверочных 
работ (ВПР), которые были пере-

несены с весны на осень, вызвал не-
довольство родителей школьников. 
Согласно опросу образовательной ком-
пании Maximum Education, половина 
из них считает, что контрольные замеры 
нужно было вообще отменить. Схожей 
точки зрения придерживаются и в Гос-
думе. В Минпросвещения подчёрки-
вают, что за работы не выставляются 
оценки и они не носят определяющий 
характер ни для учеников, ни для школ. 
Однако учителя всё равно воспринима-
ют ВПР как проверку своей квалифи-
кации и готовят подопечных экспресс-
методами, что в начале учебного года 
вызывает сильный стресс, отмечают 
в Национальной родительской ассо-
циации.

Всероссийские проверочные ра-
боты традиционно проходят вес-
ной, однако в этом году из-за панде-
мии было принято решение перенести 
их на осень. ВПР стартовали 14 сентя-
бря и продлятся до 12 октября.

— Это не штатные ВПР. Их цель — 
дать чёткую картину того, как собы-
тия последних месяцев предыдущего 
учебного года повлияли на подготов-
ку школьников, — подчеркнули в Ро-
собрнадзоре.

Проверочные работы в этом году 
напишут около 6 млн учеников 5–9-х 
классов. Результаты не должны учиты-
ваться в промежуточной аттестации 

учащихся, оценке деятельности школ, 
муниципалитетов и регионов, сооб-
щили «Известиям» в Минпросвещения.

— ВПР не влияют на аттестат, 
по их результатам не принимаются 
никакие жизненно важные для уче-

ников решения, к ним [ВПР] не нужно 
как-то специально готовиться, — под-
черкнула зампред комитета Госдумы 
по образованию и науке Лариса Туто-
ва. — Сделано это для того, чтобы уви-
деть реальную картину состояния 
образования в школе, особенно это 
важно после пандемии. ВПР тут будет 
более точным индикатором и «тревож-
ным звоночком», если в школе, регионе, 
муниципалитете есть проблемы с пре-
подаванием отдельных предметов.

�� ОЦЕНКА ИЛИ НЕТ

Однако, несмотря на заверения чинов-
ников, обстановка на местах сейчас на-
калённая. Учителя в регионах воспри-
нимают всероссийские проверочные 
работы как инструмент оценки их ква-
лификации, отметила директор по раз-
витию Национальной родительской 
ассоциации Марианна Шевченко.

— Если воспринимать ВПР так, как 
они задуманы, то есть в качестве ин-
струмента для диагностики текуще-
го состояния, то по большому счёту 
нет никакой разницы, когда их прово-
дить, — считает она. — Задумка в том, 
чтобы посмотреть на уровень знаний 
детей, особенно после такого сложно-
го периода дистанционного обучения. 
Это как замерить температуру на вхо-
де в школу.

Но педагоги не воспринимают ВПР 
как безобидную диагностику, заяви-
ла Марианна Шевченко.

ВПР сегодня превратились в сред-
ство оценки работы учителя и школы, 
их результаты принимают во внима-
ние, когда награждают лучших или 
наказывают худших исходя из пози-
ции в рейтинге, отметил академик РАО, 
бывший глава Рособрнадзора Виктор 
Болотов.

— Изначально речь шла о том, что 
«это нужно только самим учителям». 
Но разве учителям нужны те отчёты, 
которые они готовят по итогам ис-
пытаний и отправляют куда-то «на-
верх»? — спрашивает эксперт.

�� ТРАТИТЬ СИЛЫ И ДЕНЬГИ

В итоге учителя в сентябре начали го-
товить детей к ВПР экспресс-методами, 
уточнила Марианна Шевченко, под-
черкнув, что это огромный стресс для 
детей. Родители и в доковидную эпо-
ху не очень положительно относились 
к таким проверочным работам, считая 
их дополнительной учебной нагруз-
кой, добавил генеральный директор 
образовательной компании Maximum 
Education Михаил Мягков.

— Сейчас — после карантина, дис-
танционного образования, каникул — 

проведение ВПР в самом начале года, 
по их мнению, лишний стресс для ре-
бёнка. Я бы сказал, что сама идея про-
верять знания в начале года, чтобы 
скорректировать отставание, абсо-
лютно верна. Но в восприятии родите-
лей ВПР — это очередные тесты, к кото-
рым нужно готовиться и тратить на это 
время и нервы, — пояснил он.

Согласно опросу, проведённому 
Maximum Education, половина ро-
дителей школьников (49%) считают, 
что ВПР в этом году нужно было отме-
нить. Так же считают 67% самих уча-
щихся. Опрос проходил с 3 по 11 сен-

тября. В нём приняли участие около 
тысячи респондентов.

Последняя четверть прошло-
го года прошла в дистанционном ре-
жиме, и совершенно очевидно, что ка-
чество образования было ниже, чем 
обычно, напомнил «Известиям» пер-
вый заместитель председателя коми-
тета Госдумы по образованию Олег 
Смолин.

— Тратить силы и деньги, чтобы 
убедиться в этом, было необязатель-
но. Кроме того, это дополнительный 
стресс для детей и родителей, — счи-
тает он.

Аналогичную позицию высказал 
его коллега, зампред того же коми-
тета Максим Зайцев. В этом году ВПР 
стоило отменить, а в следующем — 
смотреть по обстановке, полагает он.

Ранее «Известия» писали, что часть 
школьников вернулась к дистанци-
онному обучению — в разных реги-
онах классы или целые учебные за-
ведения отправились на карантин 
из-за случаев заражения COVID-19. 
Первые сообщения о возвращении 
к онлайн-обучению пришли из Мо-
сквы и Ивановской области, расска-
зывали в Национальной родитель-
ской ассоциации. Вернуться в школу 
после двухнедельного карантина здо-
ровые дети могут либо со справкой 
от врача, либо с отрицательным те-
стом на коронавирус. Дистанцион-
ное обучение продолжается по отра-
ботанной весной схеме — правда, сам 
педагог ведёт урок из класса.

« ПРОВЕРКИ НУЖ-
НЫ ДЛЯ ТОГО, 
ЧТОБЫ УВИДЕТЬ 

РЕАЛЬНУЮ КАРТИНУ СО-
СТОЯНИЯ ОБРАЗОВАНИЯ 
В ШКОЛЕ. ОСОБЕННО ЭТО 
ВАЖНО ПОСЛЕ ПАНДЕ-
МИИ. ВПР ТУТ БУДЕТ БОЛЕЕ 
ТОЧНЫМ ИНДИКАТОРОМ 
И «ТРЕВОЖНЫМ ЗВОНОЧ-
КОМ»
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«Смысла в повторной 
самоизоляции я не вижу»
Вирусолог Павел Волчков — о том, может ли пациент быть заразным 90 дней 
и ждать ли в России второй волны 
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«За интервью в “Известиях” 
коммунисты меня порвали»
Актёр Евгений Миронов — о личности Ленина, пользе пандемии  
и следе доярок в искусстве

Наталья Васильева

Н егласное правило, что худруки долж
ны уходить из театра только вперёд 

ногами, давно пора оставить в прошлом, 
считает Евгений Миронов. Он уверен, что 
представители народа не должны вли
ять на искусство, но диктат демократии — 
не меньшее зло, чем цензура худсоветов. 
Об этом художественный руководитель 
Государственного театра наций расска
зал в интервью «Известиям» по случаю 
открытия нового сезона.

Евгений Витальевич, как чувствуете себя 
после карантина?

Стыдно сказать, но прекрасно. Тот бе-
шеный темп, в котором мы жили много 
лет, приостановился. Нам удалось более 
подробно поработать над новыми про-
ектами, чего мы не смогли бы себе позво-
лить, если бы не карантин. Сейчас в каж-
дом углу театра кипит работа: готовим 
новые постановки, освежаем в памяти 
текущий репертуар, ведём переговоры 
по будущим проектам. 

Ещё за время карантина у меня ро-
дилось много новых идей: и театраль-
ных, и киношных. Я же ещё и худо-
жественный руководитель студии 
«Третий Рим», которую мы сейчас ди-
намично развиваем. Очень благода-
рен этому времени за то, что смог доде-
лать что-то, до чего руки не доходили, 
смог отдохнуть от чего-то, от чего давно 
пора было отдохнуть. Никому и никогда 
не мог в этом признаться, но где-то в глу-
бине души я давно мечтал об академи-
ческом отпуске на год. Думал: «Неужели 
я такой раб обстоятельств, что не могу 
взять и год ничего не делать или поехать, 
куда захочу?» Эти мысли я тут же от себя 

отгонял. Понимал, что это невозможно, 
и вдруг... эта пандемия.

В августе я выступил с концертом 
в Клину. Это были уже настолько забы-
тые ощущения от встречи со зрителем... 
Впервые за долгое время мне было чем 
с ним поделиться, мне ничего не нужно 
было из себя вытаскивать специально.

Многие ещё не были в театре в новом се
зоне. Каково это — играть перед полупу
стым залом?

Я счастливый артист, так уж нас вос-
питал Табаков — мы всегда играли при 
полных залах. И, конечно, я задумывал-
ся, как будет ощущаться зал, в котором 
люди сидят в масках два через два крес-
ла. Но мы, артисты, настолько соскучи-
лись по работе, что готовы играть перед 
любым залом. На прошлой неделе были 
«Рассказы Шукшина», и мы все получи-
ли какое-то колоссальное удовольствие 
от самой возможности почувствовать 
отдачу зрительного зала.

Многие считают, что свободы и демо
кратии у наших деятелей культуры мно
говато...

Руководитель одной нашей важной 
культурной институции недавно ска-
зал, что он хочет, чтобы ввели худсоветы. 
Миленький мой... Он, может быть, забыл, 

что это такое? Я помню спектакль «Три 
девушки в голубом» в «Ленкоме», кото-
рый никак не могли принять. А это был 
такой спектакль! Я в жизни ничего по-
добного не видел! У меня было просто 
потрясение, как играла Чурикова, ка-
кая драматургия была у Петрушевской. 
Я бы мечтал, чтобы театр был таким вез-
де и всегда. Бедный Марк Захаров: тут 
он обрезал монолог, там — сцену, пото-
му что в худсовете были доярка, комбай-
нёр и механизатор... Как представители 
народа, партийные люди, они могли вли-
ять на искусство.

Год назад в интервью «Известиям» вы ска
зали, что Ленин не любил Россию...

Да, понаделали мы этим интервью де-
лов. Коммунисты меня порвали как Ту-
зик грелку (смеётся).

Почему личность Ленина до сих пор вы
зывает столько эмоций?

Потому что он гений, он изменил мир.

Не пора бы уже успокоиться?
Как успокоиться? Вот следующий 

мой герой — Михаил Горбачёв. Всего 
шесть лет был у власти, и он тоже изме-
нил мир. Сколько времени уже прошло 
с тех пор? Мы когда с Чулпан Хаматовой 
в прямом эфире в Instagram прочитали 

кусочек пьесы, а потом выложили это 
видео на YouTube-канал Театра Наций, 
нас просто забросали со всех сторон 
проклятьями. А ведь мы ставим спек-
такль не про политику, а про любовь, 
про Михаила и Раису — про пару, кото-
рая волею судьбы изменила ход исто-
рии. Именно пара, не он один. Мне, как 
артисту, стало интересно, кто где из них 
родился, у кого какие корни, как они 
познакомились, какие они люди по ха-
рактеру, по склонностям своим. Мно-
гое же зависит от личностных качеств. 
Мы в этом как раз увлечённо разбира-
емся. Знаете, у меня выработалась своя 
точка зрения на Горбачёва. Когда я об-
ложился разными книгами, в том числе 
стал читать про политическую состав-
ляющую его судьбы, у меня сформи-
ровалось о нём собственное мнение. 
Но я не собираюсь высказывать его 
на спектакле.

Как ученик Олега Павловича Табакова 
вы переживаете за то, что происходит 
в МХТ?

А что там особенного происходит? 
Да, в труппе, судя по сообщениям, есть 
недовольные ситуацией, но есть и до-
вольные. Вообще, нам пора что-то де-
лать с нашим отношением — здесь я го-
ворю и про театральное сообщество, 
и вообще про общество, и про власть 
в том числе — к смене поколений. Нуж-
но принять это как естественный ход 
жизни. Правило, согласно которому ху-
дожественные руководители и главные 
режиссёры должны выезжать из театра 
только вперёд ногами, давно пора оста-
вить в прошлом. Сколько раз мы были 
свидетелями того, как после смерти ве-
ликого человека у руля театра ставили 
кого-то из коллектива, кто был под ру-
кой, или вовсе случайных людей, и по-
том два десятилетия театр просто гнил, 
предавая таким образом принципы того, 
чьим именем все не уставали клясться. 
Вспомните хотя бы БДТ до того, как при-
шёл Андрей Могучий, да и многие дру-
гие места...

Должны приходить другие, моложе 
и деятельнее, с другим представлением 
об искусстве. И коллектив должен быть 
настроен на работу с новым творческим 
лидером, а не на бессмысленные усилия 
по консервации того, что уже стало исто-
рией. Задачей театра не может быть так 
называемое сохранение традиций, те-
атр должен жить и творить здесь и сей-
час. Обиды и эмоции некоторых актёров 
по-человечески понятны, и труппы мо-
гут и должны меняться — кто-то уходит, 
кто-то приходит, нормальный процесс, 
не повод для скандалов.

Культура

Ню почему
Шедевры, ставшие причиной скандалов

Вот такое кино

Ольга Зинякова

Президент сети кинотеатров «КАРО»

Н е утихают споры вокруг новостей 
от Американской киноакадемии. На

помню, организация, вручающая пре
мии «Оскар», на днях опубликовала свод 
требований по инклюзии, которые бу
дут применяться к одной из 24, но самой 
главной номинации — «Лучший фильм». 
Событие всколыхнуло российскую об
щественность не меньше, чем амери
канскую. Однако страхов и домыслов 
в большинстве дискуссий и коммента
риев гораздо больше, чем спокойного 
анализа и попытки понять, почему кино
академия поступила именно так.

Итак, с 2024 года вступить в гонку 
за главный «Оскар» смогут только кар-
тины, соответствующие двум стан-
дартам из четырёх, указанных в спи-
ске требований к актёрскому составу, 
сюжету фильма, съёмочной группе, 

этапам производства и дистрибуции. 
Все они касаются включения в про-
цесс создания и промоушена недоста-
точно представленных групп: женщин, 
представителей небелого населения, 
людей с особенностями физического 
или ментального развития, предста-
вителей ЛГБТ.

Правила вступят в силу в 2024 году, 
чтобы у студий и авторов было время 
на полноценную подготовку. При этом 
никто не требует, чтобы вообще все 
фильмы были именно такими, а толь-
ко те, которые претендуют на главную 
награду. И здесь следует помнить, что 
«Оскар» за лучший фильм — это не про-
сто признание творческих достиже-
ний, а отражение духа времени и зна-
мя на целый год. Поэтому и требовать 
от него нужно больше, чем просто 
от крутого и талантливого кино.

Президент киноакадемии Дэвид Ру-
бин заявил, что они были готовы к бур-
ной реакции. Но их цель — дать доро-
гу тем, кто раньше даже не мог мечтать 
о причастности к оскароносному 
фильму. Самое главное, что правила 
вводят не чиновники и не какие-то да-
лёкие и оторванные от реальности 
и от индустрии люди, а киноакадеми-
ки — те, кто напрямую заинтересован 
в кассовых успехах американских кар-
тин как в США, так и по всему миру. Бо-
лее того, эти требования разработаны 
на базе правил Британской академии 
кино, которая имеет безупречную ре-
путацию. Как сообщает Los Angeles 
Times, предварительно академия опро-

сила несколько тысяч участников ки-
носообщества, включая режиссёров, 
актёров, продюсеров, киностудии, 
и проект был поддержан, а ведь имен-
но они должны будут потом соблюдать 
новые стандарты.

Зрители и критики, конечно, вол-
нуются, что из-за этой «цензуры» приз 
может не достаться настоящему ше-
девру. Но посмотрим на громкие лен-
ты последних лет. Среди них сложно 
найти ту, которая не соответствовала 
бы данным требованиям. Ведь над соз-
данием фильмов, которые потенци-
ально могут претендовать на «Оскар», 
трудятся тысячи, если не десятки ты-
сяч человек, и среди них есть предста-
вители всех тех мало представленных 
групп, которые так сильно волну-
ют наши умы. К слову, самые кассо-
вые фильмы в американском и в рос-
сийском прокате не имеют «Оскара». 
Шедевру не нужен приз, ему нужны 
зрители. Кроме того, мы никогда не уз-
наем, сколько выдающихся фильмов 
не было создано и не получило завет-
ную статуэтку по причине дискрими-
нации.

«Раньше было искусство, а теперь 
только политика!» — восклицают об-
винители. Да, киноакадемия хочет, 
чтобы церемонию смотрело как мож-
но больше людей. Да, в Штатах круп-
ным компаниям важно выражать свою 
позицию по актуальным вопросам, 
а «Оскар» уже давно обвиняют в расиз-
ме, указывая, что 80% академиков бе-
лые мужчины в возрасте, а 90% призов 
получали белые мужчины. Несколько 
лет назад прошумел скандал, связан-

ный с тем, что #OscarsSoWhite («Оскар» 
такой белый). Поэтому сейчас проис-
ходит лишь формализация мер, давно 
направленных на восстановление ре-
путации премии. Норму легко обойти, 
а правило — нет.

Мы, конечно, имеем полное право 
сказать что-то вроде «они там совсем 
с ума посходили со своей толерантно-
стью», но ключевые в этой претензии 
слова «они» и «там». «Оскар» — амери-
канская премия, «они» имеют пра-
во как угодно «сходить с ума», если 
это не угрожает окружающим. А «мы» 
и «здесь» можем построить своё толе-
рантное, справедливое, аполитичное, 
абсолютно свободное общество, кото-
рое благоприятно отразится и на ин-
дустрии.

Примечательно, что даже некото-
рые из тех групп, о которых как раз 
идёт речь в новых стандартах, называ-
ют требования «позитивной дискри-
минацией». Мол, мы и так тут непло-
хо справлялись, а вы только сделали 
хуже. Но история всё же показывает, 
что такие решения стимулируют по-
иск новых талантов («Паразиты», «Лун-
ный свет»), которые помогают кино-
отрасли выйти из давно назревшего 
кризиса.

В конце концов хочется вспомнить 
фразу Джима Джианопулоса, гла-
вы старейшей голливудской студии 
Paramount Pictures, а до этого руково-
дителя объединённого концерна Fox, 
выпустившего большое количество 
оскароносных фильмов: «Идеальны ли 
эти требования? Вероятно, нет. Про-
гресс ли это? Безусловно».

МНЕНИЕ
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ФРАНСИСКО ГОЙЯ  
«МАХА ОБНАЖЁННАЯ» (ОК. 1797–1800)

ЭДУАРД МАНЕ «ОЛИМПИЯ» (1863)

КАЗИМИР МАЛЕВИЧ  
«ЧЁРНЫЙ КВАДРАТ» (1915)

ИЛЬЯ РЕПИН «ИВАН ГРОЗНЫЙ И СЫН 
ЕГО ИВАН 16 НОЯБРЯ 1581 ГОДА» (1885)

Художники всегда стремились пи-
сать обнажённую натуру. Но мно-
гие века существовал только один 
законный способ изобразить ню: 
представить его как иллюстра-
цию античного или библейского 
сюжета. Великие мастера часто 
пользовались лазейкой, отсюда — 
бесконечные Венеры, похищения 
Европы, Адамы и Евы... Например, 
известно, что у Леонардо да Вин-
чи единственная картина с эро-
тическим образом (увы, не со-
хранившаяся) — «Леда и лебедь». 
В основе — миф о Юпитере, кото-
рый превратился в птицу, чтобы 
соблазнить понравившуюся кра-
савицу. Интересно, что пикант-
ность самих древних историй ни-
кого не смущала.

Поэтому решение Франсиско 
Гойи изобразить испанскую горо-
жанку XVIII–XIX веков совершен-
но без одежды, да ещё и на ложе, 
с призывно заведёнными за голову 
руками, открывающими взору зри-
телей все женские прелести, было 
крайне рискованным. Предпола-
гается, что заказчиком выступил 
Мануэль Годой, первый министр 
Испании, и долгое время работа 
висела у него в особняке, замаски-
рованная другим полотном того же 
мастера — сегодня оно известно 
как «Маха одетая». Но в 1808 году 
инквизиция обнаружила тайник, 
заставила раскрыть имя живопис-
ца и предъявила Гойе обвинения 
в безнравственности. К счастью, 
более серьёзных последствий уда-
лось избежать, влияние инкви-
зиции к этому времени ослабло, 
а со временем образ махи стал од-
ним из самых известных ню в исто-
рии искусства.

Эта картина — ещё одно знако-
вое ню, которое вызвало публич-
ный скандал ещё при жизни авто-
ра. В 1865 году «Олимпия» была 
представлена на Парижском са-
лоне и вызвала там настоящий 
ураган агрессии. Люди приходи-
ли на выставку специально, чтобы 
повредить картину или плюнуть 
на неё. Выставленной охране при-
ходилось обнажать оружие, а сам 
холст от греха подальше повеси-
ли настолько высоко, насколько 
было возможно.

Сегодня эта история кажет-
ся удивительной. В конце кон-
цов даже поза у обнажённой 
красавицы более скромная, чем 
у махи, — она по крайней мере 
прикрывает рукой интимное мес-
то. Но мы не считываем те под-
тексты, которые сразу видели 
в XIX веке. По ряду признаков ясно, 
что Олимпия — дама полусвета. 
Букет, который держит служан-
ка, передал ей, очевидно, один 
из прошлых клиентов, а сейчас 
она смотрит прямо в глаза клиен-
ту новому — на его месте оказыва-
ется зритель.

Таким образом, скандальность 
сюжета не столько в эротике как 
таковой, сколько в профессии ге-
роини и её открытом, без тени 
смущения взгляде. Со време-
нем пикантность темы поблек-
ла, но живописные достоинства 
стали ещё более очевидны. По-
трясающий цвет кожи Олимпии 
(художник работает на тончай-
ших полутонах), выразительная 
визуальная рифма между чер-
нокожей служанкой и чёрной же 
кошкой, их контраст с виртуозно 
написанными белыми перинами, 
множество таких деталей, как, на-
пример, цветок, вплетённый в во-
лосы девушки... Всё это делает 
полотно одним из главных сокро-
вищ музея Орсе, а его редкие пу-
тешествия (в том числе в Москву 
в 2016 году) непременно становят-
ся событиями.

Все вышеперечисленные произ-
ведения вызывали возмущения 
и скандалы. Но, пожалуй, ни одно 
из них не порождает столько дис-
куссий, продолжающихся уже 
более 100 лет, как «Чёрный ква-
драт». Причём нельзя сказать, что 
в момент его первой публичной 
демонстрации споры и негодо-
вание были острее, чем годы спу-
стя. Хотя представлена картина 
была не без провокации: на по-
следней футуристической выстав-
ке «0,10» холст висел в углу, под по-
толком — в том месте, где в домах 
верующих обычно располагают-
ся иконы.

«Квадрат» действительно стал 
иконой авангарда. И хотя это да-
леко не первое беспредметное 
произведение живописи и даже 
не первая супрематическая рабо-
та, ничего сопоставимого по силе 
отрицания, обнуления принци-
пов, казавшихся незыблемыми, 
не было ни до, ни после. До сих 
пор одни считают «Квадрат» на-
глой мистификацией, другие при-
знают историческую ценность 
и отказывают в художественной, 
а третьи даже усматривают в этом 
образе квинтэссенцию зла. Но что 
если считать «Квадрат» не произ-
ведением искусства как таковым, 
а точкой, завершающей предло-
жение? Занавесом, опускающим-
ся по окончании первого акта 
бесконечного спектакля под на-
званием «История мирового ис-
кусства»?

Единственное произведение 
на исторический сюжет в нашей 
подборке. Впрочем, публикой оно 
воспринималось не менее остро, 
чем иные эротические провока-
ции, хотя, казалось бы, как можно 
возмутить историческим сюжетом, 
«делами давно минувших дней»?

Следует, однако, помнить, что 
в момент создания картины в Рос-
сийской империи были доволь-
но строгие ограничения по изо-
бражению любых венценосных 
особ, и таким — с полубезумным 
взглядом и лишённым всякого 
величия — царя прежде не писал 
никто. Картина не понравилась 
Александру III, который запретил 
её показывать.

Однако в итоге шедевр сильнее 
пострадал не от цензуры (запрет 
вскоре был снят), а от неуравно-
вешенных зрителей. Первое поку-
шение на картину было в 1913 году, 
после чего Илье Репину пришлось 
самостоятельно восстанавли-
вать изображение и переклеи-
вать холст. Второе произошло 
105 лет спустя (картину изрезали 
ножом), и его последствия Третья-
ковка скрупулёзно устраняет уже 
третий год.

Сергей Уваров 

О бвинения в непристойности, оскор
блении вкуса и неуважении к тради

циям художникам приходилось слышать 
во все времена. Но если до последней 
трети XIX века спорные произведения 
владельцы просто публично не экспо
нировали, то с эпохи импрессионистов 
началась эра массовых художествен
ных скандалов. А уже в XX веке они и во
все стали товаром и двигателем карьеры. 
Энди Уорхол, крупная ретроспектива ко
торого открывается в Москве 25 сентяб
ря, понимал это едва ли не лучше других. 
Поэтому вовсю эпатировал обществен
ность и коллег: снимал фильм «Минет», 
превращал политических вождей в поп
звёзд. «Известия» решили вспомнить на
шумевшие шедевры, в своё время возму
тившие публику, а сегодня считающиеся 
классикой.
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В 1990 году после окончания Школы-студии МХАТ (курс Олега Табакова) Ев-
гений Миронов был принят в Московский театр-студию под руководством 
Табакова. С декабря 2006 года — художественный руководитель Государ-
ственного театра наций. Сыграл более полусотни ролей в кино, в том чис-
ле в картинах «Анкор, ещё анкор!», «Мусульманин», «Время первых» и дру-
гих. Лауреат двух Государственных премий РФ. Народный артист России.

Справка «Известий»
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Спорт
Алексей Фомин

Нынешний 2020  год из-за панде-
мии коронавируса оказался край-

не сложным для российского и миро-
вого хоккея. Были отменены основные 
турниры сборных — взрослый, женский 
и юниорский чемпионаты мира. Бли-
жайший молодёжный чемпионат мира 
планируют провести без зрителей. НХЛ 
играет матчи плей-офф при пустых три-
бунах, а КХЛ при ограничениях.

В интервью «Известиям» мнением 
о текущей обстановке поделился пре-
зидент Федерации хоккея России (ФХР) 
Владислав Третьяк. Он рассказал, как 
планируется проводить ближай-
шие соревнования, оценил ситуацию 
со строительством новых арен и на-
звал задачи перед сборными на бли-
жайшие чемпионаты мира.

Как вы пережили карантин?
Если говорить лично обо мне, то по-

худел (улыбается). Больше спортом за-
нимался. Уделял много внимания до-
кументам — было время подумать, что 
делать дальше, как развивать наш хок-
кей. Мы ведь в этом году потеряли ос-
новной чемпионат мира, к которому 
готовились. У нас была хорошая коман-
да, поэтому вдвойне обидно, что пан-
демия не дала состояться турниру. 
Но не менее досадно за женское и юни-
орское первенства планеты. Ещё и Ев-
ротур в Чехии не состоялся. Это на-
кладывает свой отпечаток, поскольку 
профессиональные хоккеисты должны 
участвовать в соревнованиях. Когда 
их нет, ребятам тяжело. И в междуна-
родном плане все обеспокоены, совет 
и конгресс IIHF проходили в онлайн-
режиме — это было впервые в исто-
рии. Так что этот год мы запомним 
на всю жизнь — он стал историческим. 
Для всего мирового хоккея и конкрет-
но для российского. Естественно, это 
всё влияет на развитие нашего вида 
спорта.

Нет опасений, что нынешний сезон 
на уровне клубов и сборных превратит-
ся в соревнование медицинских служб 
команд, а не хоккеистов, тренеров и ме-
неджеров?

Ну я бы так не сказал. Хоккеисты 
готовятся по своему плану. Мы, раз-
умеется, всегда с врачами работали 
плотно, а сейчас полностью соблюда-
ем нормативные рекомендации, кото-
рые нам дают Министерство спорта 
РФ и Роспотребнадзор. И сами мони-
торим ситуацию с коронавирусом. 
Разработали ряд положений, рассы-
лаем их в регионы на детские и юно-
шеские соревнования. Внимательно 
соблюдаем все нормы и контролиру-
ем здоровье хоккеистов. У нас летом 
уже был опыт, когда проводили двой-
ной сбор 20-летних ребят (молодёжная 
сборная России. — «Известия»). И они 
все проходили обследования, зараже-
ний не выявлено. Мы к безопасности 
игроков и персонала подходим очень 
серьёзно.

Есть надежда, что в ближайшие меся-
цы на матчи КХЛ, ВХЛ и МХЛ получится 
допускать больше зрителей, чем сейчас 

(максимум 50% от общей вместимости 
арены. — «Известия»)?

Сейчас трудно что-то говорить. 
В зарубежных странах то ужесточают 
ограничения, то смягчают. В Англии 
суровый регламент — не более шести 
человек могут собираться в одном ме-
сте. Мы ежедневно смотрим за разви-
тием событий. У нас в стране с учетом 
её больших размеров в каждом регио-
не разная эпидемиологическая ситуа-
ция. Поэтому смотрим, как она меняет-
ся в Москве и других городах. Конечно, 
ФХР и КХЛ хотят, чтобы какой-то про-
цент зрителей мог посещать все матчи, 
но решения принимаются в зависимо-
сти от региона. Для игроков важно, ког-
да они играют не при пустых трибунах.

Президент IIHF Рене Фазель уже говорил, 
что ближайший молодёжный чемпио-
нат мира пройдёт без зрителей. На ваш 
взгляд, такой формат имеет смысл?

Есть пример НХЛ, которая играет 
в так называемом «пузыре» (закрытые 
зоны для участников плей-офф на вре-
мя турнира. — «Известия»). Это очень до-
рогое удовольствие, потому что надо 
много чего организовать и предусмо-
треть. Полный контроль, постоянные 
проверки, не говоря уже об игре без 
зрителей. Но, как нам сказали, за время 
плей-офф не заразилось ни одного чело-
века. Вокруг игроков и команд создали 
беспрецедентные меры безопасности, 
которые дают в сложившейся ситуа-
ции положительный результат. Если 
говорить о сборных, то надо смотреть, 
как пойдёт дальше. Надеемся, что бу-
дут улучшения, тем более сейчас поя-
вились вакцины. В любом случае IIHF 
планирует провести МЧМ. Мы не можем 
остановить хоккей, для нас очень важно, 
чтобы молодые хоккеисты могли себя 
проявить на таком уровне. Они ведь го-
товятся к соревнованию, и будет обидно 
лишить их шансов показать себя. То же 

самое касается и юниорского чемпио-
ната мира. Я надеюсь, что всё будет хо-
рошо и появится возможность провести 
турниры, и не просто, а со зрителями. Но, 
если придётся делать это без них, надо 
будет взять на вооружение опыт НХЛ. 
Три чемпионата мира — основной, жен-
ский и молодёжный — мы должны обя-
зательно провести, что бы ни случилось.

А по этапам Евротура что думаете? Кубок 
«Первого канала» будет смысл проводить, 
если не допускать до матчей зрителей?

Кубок «Первого канала» — тради-
ционный турнир. На нём играют наши 
лучшие хоккеисты. Мы всегда собира-
ем аншлаги. Поэтому его проведение 
остаётся в силе. И мы, разумеется, хо-
тим провести домашний этап Евро-
тура — Кубок «Первого канала» — с бо-

лельщиками, причём со 100-процентной 
посещаемостью. Надеемся, к декабрю 
наступит спад пандемии.

Сборная России на этапы евротуров бу-
дет комплектоваться так же, как в про-
шлые сезоны, — с вызовом ближайшего 
резерва и новичков на стартовый фин-
ский и февральский шведский этапы 
и основного состава из КХЛ на домаш-
ний Кубок «Первого канала»?

Смотря к чему мы хотим готовить-
ся. На чемпионат мира будем брать 
всех сильнейших, включая тех, кто мо-
жет освободиться в НХЛ, если регуляр-
ный чемпионат к тому времени успеет 
завершиться. Мы всегда так делаем, по-
тому что задача одна — выиграть тур-

нир. У нас не стоит задача ехать на со-
ревнование и занимать какое-то место, 
кроме первого. Мы всегда хотим побе-
дить, а для этого надо собирать силь-
нейший состав. И по возможности везти 
его на последний, весенний этап Евро-
тура. На других этапах мы можем про-
верить молодёжь, как и раньше. Евро-
тур для этого и нужен, чтобы провести 
через своё сито как можно больше кан-
дидатов. Но на Кубок «Первого канала» 
ставим сильнейших, так как это домаш-
ний этап, который надо выиграть, что-
бы порадовать болельщиков. А во всём 
Евротуре можно дать игрокам возмож-
ность проявить себя в матчах высокого 
уровня за национальную сборную, что-
бы посмотреть, как они готовы играть 
на международном уровне при более 
высокой ответственности.

То, что из-за ковида следующий сезон 
в НХЛ начнётся не раньше декабря, соз-
даёт для сборной риск, что к ЧМ наши 
игроки из-за океана приедут с недоста-
точной практикой? Или, наоборот, они 
окажутся более свежими, чем после из-
нурительного сезона с 82 матчами регу-
лярного чемпионата?

Наши ребята  — профессионалы. 
И подготовятся как надо. Конечно, ма-
шина должна ездить. И игрок должен 
тренироваться. И играть тоже. Игро-
вая практика должна быть. Не играть 
шесть–восемь месяцев — это очень тя-
жело психологически для хоккеиста. 
Очень много. Потому что игры отлича-
ются от тренировок. Знаю многих вра-
тарей, которые творили на тренировках 

чудеса, а в матчах на них давила ответ-
ственность. Но думаю, хоккеисты набе-
рут форму, когда стартует сезон в НХЛ. 
Тем более в клубах уделяют немалое 
внимание психологической подготов-
ке хоккеистов.

Летом в Орске на предсезонном сборе 
скончался хоккеист клуба ВХЛ «Южный 
Урал» Павел Крутий. ФХР сообщала, что 
её дисциплинарный комитет начал рас-
следование причин смерти. Сейчас есть 
результаты?

Расследование ещё ведётся, прове-
рено уже очень многое. Но в ближайшее 
время всё объявим и изложим своё мне-
ние по этой трагедии.

Как обстоят дела со строительством 
арен в Новосибирске и Омске к моло-
дёжному чемпионату мира 2023 года?

Мы всё время в контакте с губерна-
торами. У меня хорошие отношения 
и с руководителями Новосибирской 
и Омской областей. Недавно отчиты-
вался новосибирский губернатор Ан-
дрей Александрович Травников, сказал, 
что всё идёт по плану. Там и метрополи-
тен уже подводят. И оба города на 100% 
будут готовы принять МЧМ-2023. Для 
них это большой праздник и вызов. И са-
мое главное, что Новосибирск получит 
новую современную арену. А то в го-
роде живёт больше полутора миллио-
нов людей, а стадион там, на котором 
ещё я играл при Царе Горохе. Его, кста-
ти, местная администрация и спонсо-
ры восстанавливают. Он будет тоже 
действующим — его полностью меня-
ют, включая лёд. Хорошо, что МЧМ под-
хлестнул город к таким изменениям.

Со строительством арены в Санкт-Пе-
тербурге к взрослому ЧМ-2023 та же си-
туация?

Там тоже всё идёт по плану. Мы на-
деемся, что 2023 год будет ударным для 

нас в плане проведения соревнований. 
Дай Бог, чтобы этот период не стал та-
ким же форс-мажорным, как нынеш-
ний.

Ещё в Новокузнецке обещают рекон-
струировать старую арену.

Мы разговаривали с губернатором 
Кемеровской области. Я ездил в этот 
регион. Там очень хотят реконструи-
ровать стадион, понимая, как в Ново-
кузнецке популярен хоккей.

Довольны ли вы тем, как начал работу 
во главе молодёжной сборной России 
Игорь Ларионов?

Игорь Ларионов пришёл не на пу-
стое место. Тренеры, которые ему по-
могают, ранее проделали серьёзную 
работу в юниорской и юношеской 
сборных. Речь о Сергее Голубовиче 
и Владимире Филатове. То есть там 
в целом есть устойчивый штаб, в ко-
торый Игорь привносит свои наработ-
ки. Он опытный и грамотный специа-
лист, много поигравший в НХЛ. Кроме 
того, у него сын — хоккеист, поэто-
му Ларионов продолжал находиться 
в гуще событий. Первые сборы прошли, 
как мы хотели, а дальше результат всё 
определит. Пока мы довольны, как раз-
вивается команда технически и такти-
чески. А дальше всё покажет молодёж-
ный чемпионат мира.

Весной в Госдуме РФ шли разговоры 
о подготовке новых законов с целью 
сокращения государственного финан-
сирования спорта. Вы, как депутат, мо-
жете рассказать, на каком этапе сей-
час эта работа?

Мы однозначно поддерживаем 
политику государства по сокраще-
нию государственного финансирова-
ния профессионального спорта. Про-
фессиональные клубы должны сами 
находить финансирование. Но это 
не означает, что государство долж-
но прекратить или сократить финан-
сирование сборных команд и их под-
готовку к главным международным 
турнирам. Надо помнить, что игро-
ки приходят из клубов и мы должны 
их поддерживать, потому что, участвуя 
в чемпионате и неся расходы, они го-
товят их к сборной. Надо это уважать 
и не сбрасывать со счетов.

Сейчас, во время пандемии, многие 
компании, которые могли бы помочь, 
сами оказались в сложном положении. 
А ведь именно они могут стать основой 
содержания команд. Есть ещё прода-
жа билетов, но не во время пандемии, 
когда их распространение ограниче-
но. Та же НХЛ сейчас выживает только 
за счёт телевидения и рекламы на бор-
тах. У нас, к сожалению, у телевиде-
ния нет таких больших денег, чтобы 
платить КХЛ за трансляции, дав клу-
бам возможность покрывать расходы 
на хоккеистов. Поэтому государство 
помогает некоторым просто выжить. 
Конечно, организации вроде ЦСКА, 
СКА или «Ак Барса» за счёт крупных 
спонсоров ещё могут быть устойчивы-
ми. Но у остальных этого нет. И, если 
сейчас отказаться от государственно-
го финансирования, я не знаю, как наш 
хоккей выживет.

Снова поворот
Какие сюрпризы готовит гоночный уикенд «Формулы-1» в Сочи

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев

После серии европейских этапов 
«Формула-1» переезжает в Россию. 

С 24 по 27 сентября Сочи в седьмой раз 
подряд примет этап Гран-при. «Сочи Ав-
тодром» — одна из самых необычных 
трасс, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. На ней вообще нет подъ-
ёмов и спусков, но комбинация пово-
ротов делает её весьма непростой для 
пилотов.

В рамках Гран-при России также со-
стоится этап молодёжного чемпиона-
та «Формулы-2», где в этом году за ти-
тул борются сразу два российских 
пилота — Роберт Шварцман и Ники-
та Мазепин. Для зрителей заплани-

рована обширная развлекатель-
ная программа, в том числе 

концерты Земфиры, 
Therr Maitz 

и Tesla Boy, выступления известных 
диджеев, а также фестиваль драйва 
и моторов.

�� ОЛИМПИЙСКОЕ НАСЛЕДИЕ

В «Формуле-1» принято делить тре-
ки на «временные городские» и «за-
городные стационарные». Однако ав-
тодром в Сочи не попадает ни в одну 
из этих категорий. Он был сооружён 
в 2014 году сразу после окончания зим-
ней Олимпиады и в известном смысле 
является частью наследия сочинских 
Игр. Трасса проложена вокруг ледовых 
дворцов спорта, большинство из кото-
рых продолжает функционировать — 
попасть на эти арены можно через пе-
рекинутые над асфальтовым полотном 
пешеходные мостики.

То есть, с одной стороны, в Сочи нет 
ограничений по безопасности, кото-
рые неизбежно присутствуют на всех 
городских трассах, с другой — полёт 

фантазии конструктора Германа 
Тильке всё же учитывал 

олимпийские со-
ору жен и я , 

и вариантов для размещения боксов 
с трибунами было не так много. Одна 
из важных особенностей трека — пол-
ное отсутствие подъёмов и спусков.

— Не встречал профессиональных 
гонщиков, которые считают «Сочи Ав-
тодром» скучной трассой, — рассказал 
«Известиям» первый российский пи-
лот «Формулы-1», призёр знаменитой 
гонки «24 часа Ле-Мана» Виталий Пе-
тров. — Я бы назвал её сложной. Прое-
хать идеальный круг там дано не каж-
дому. Она широкая, гладкая. Надо 
на 100% использовать всю её ширину 
и повороты, чтобы показать достой-
ное время. К тому же с каждым кру-
гом, оттого что на трассе проходит 
мало соревнований, она становится 
всё быстрее. Да, в Сочи нет подъёмов 
и спусков, как в Спа, но пилотам нра-
вится там гонять.

Испанский пилот «Макларена» Кар-
лос Сайнс-младший обратил внима-
ние на то, что все повороты «Сочи Ав-
тодрома» сочетаются и представляют 
собой единое целое.

— Что делает «Сочи Автодром» та-
ким интересным и непростым треком? 
Это комбинация поворотов, — приво-
дит пресс-служба АНО «Росгонки» сло-

ва Карлоса Сайнса. — Первый 
сектор очень быстрый, 

возможно, один 
из самых 

быстрых в календаре. Для него необ-
ходимо устанавливать немного дру-
гие настройки болида. Есть последний 
сектор, он очень извилистый, с отри-
цательным уклоном, в нём много при-
ходится атаковать поребрики. Доста-
точно сложно проехать этот круг без 
ошибок. Он непростой, но интересный.

�� ХОРОШАЯ ПОГОДА  
ИЛИ ПЕРВЫЙ ДОЖДЬ

Кроме того, ширина трассы предостав-
ляет много возможностей для обго-
нов. Так что многочисленных рестар-
тов, как на Гран-при Тосканы, в Сочи 
точно не предвидится. После инциден-
тов в Муджелло боссы королевской се-
рии попали под огонь критики и теперь 
будут очень осторожны.

— Каждый год мы так или иначе об-
щаемся с пилотами «Формулы-1», они 
уже изучили наш трек вдоль и попе-
рёк и составили крайне положитель-
ное мнение о его конфигурации, — 
рассказывал в интервью «Известиям» 
гендиректор АНО «Росгонки», промоу-
тер этапа Алексей Титов. — С удоволь-
ствием приезжают в Сочи, тем более 
что последние пару лет гонка всегда 
была насыщена событиями. А моло-
дёжные серии так вообще всегда про-
ходят очень ярко. Я тоже гонщик и могу 
отметить, что наш автодром технич-
ный и имеет много обгонных возмож-
ностей, мне нравится не то что гонять, 

а даже просто инспектировать 
трассу на safety car.

В конце сентября на Черномор-
ском побережье Кавказа не бывает 
экстремальных температур, да и ве-
роятность дождя не слишком высо-
ка — в Сочи ещё не было ни одной до-
ждевой гонки. Всё это существенно 
ограничивает тактические возмож-
ности команд и делает соперничество 
с «Мерседесом» весьма проблематич-
ным. Немецкая команда выиграла все 
шесть предыдущих Гран-при России, 
но это не означает, что победная се-
рия Хэмилтона обязательно продол-
жится и сейчас. Всё-таки нынешний 
сезон особенный: до финиша может 
добраться только 12 машин, шанс вы-
играть гонку также имеет пилот «Аль-
фа Таури» (успех Пьера Гасли в Монце), 
да и «Макларен» и «Рено» вновь борют-
ся за подиумы...

Виталий Петров отметил, что рос-
сийский этап Гран-при — большое со-
бытие для отечественных болельщи-
ков «королевских гонок».

— Многие российские любители 
автоспорта, мечтающие побывать 
на «Формуле-1», но по финансовым 
или иным причинам не имеющие воз-
можности отправиться на этап в Ев-
ропу, получают возможность вживую 
проследить за гонками. Поэтому атмо-
сфера на трибунах действительно осо-
бенная, — пояснил он.

В 2020 году из-за пандемии корона-
вируса особое значение имеет вопрос 
безопасности болельщиков. Для зрите-
лей и участников «Формулы-1» откроют 
семь контрольно-пропускных пунктов. 
Во время Гран-при на каждом из них бу-
дут дежурить специалисты-медики.
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«Нельзя 
расширять КХЛ 
в ущерб нашим 
командам»
Президент ФХР Владислав Третьяк —  
о соревнованиях вопреки коронавирусу  
и способах выживания в нынешних условиях
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